
Бизнес заселит 
госсобствен-
ность
Ему дадут возможность 
выкупать ее  
по приоритетному праву

Президент Владимир  Путин 
согласился с  предложением 
«Опоры России» дать малым 
и средним предпринимателям 
возможность выкупать феде-
ральную госсобственность по 
приоритетному праву и с пяти-
летней рассрочкой. Сейчас так 
можно делать только при выку-
пе недвижимости регионов и му-
ниципалитетов. Но ждать ажио-
тажной приватизации не стоит: 
чиновники еще не готовы к массо-
вой продаже госсобственности, 
а цены на нее такие же, как и на 
коммерческую недвижимость.

Владимир Путин поручил мини-
стру экономического развития Мак-
симу Орешкину проработать идею 
распространить право приоритетно-
го выкупа недвижимости субъекта-
ми малого и среднего предпринима-
тельства на федеральное имущество. 
Это следует из резолюции президен-
та, наложенной на текст обращенно-
го к нему письма руководителя «Опо-
ры России» Александра Калинина 
(копия документа есть у 

”
Ъ“). «Здра-

вое предложение»,— написал глава 
государства. Кроме расширения пра-
ктики применения в письме также 
есть просьба продлить срок дейст-
вия обеспечивающего ее закона об 
отчуждении недвижимости, нахо-
дящейся в собственности субъектов 
и муниципалитетов. Действие зако-
на истекает 1 июля 2018 года. 

Член президиума «Опоры России» 
Алексей Небольсин уточнил, что обо-
значенная в письме организации 
проблема обсуждалась на встрече го-
сподина Калинина с президентом 
РФ, которая состоялась 20 сентября. 

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что законопроект о бессрочном про-
длении действующего закона и рас-
пространения его на федеральную 
собственность уже разработан и на-
ходится на согласовании с федераль-
ными органами исполнительной 
власти. Министерство рассчитыва-
ет внести его в правительство в но-
ябре. Получить комментарий пресс-
секретаря Владимира Путина Дмит-
рия Пескова вчера не удалось. 
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Первый среди РАН
Главой Академии наук выбран Александр Сергеев
Новым президентом Рос-
сийской академии  наук 
стал физик Александр 
Сергеев: во втором туре 
он  со значительным пре-
имуществом обошел сво-
его товарища по акаде-
мическому клубу «1 июля» 
механика Роберта Нигма-
тулина. Господин Серге-
ев, в частности, вызвал 
симпатии коллег призы-
вами ввести «научный» 
 налог на сырьевой бизнес 
и крупные госкомпании. 
Впрочем, при всей кажу-
щейся оппозиционности 
программа нового главы 
РАН выглядит вполне в ру-
сле идей части правитель-
ственных экономистов.

Выборы президента РАН 
заняли два дня. В понедель-
ник каждый из пяти кан-
дидатов выступил перед 
общим собранием акаде-
мии — претенденты пере-
сказали программы и отве-
тили на вопросы зала. По-
том трибуну получили сто-
ронники кандидатов, кото-
рые горячо убеждали кол-
лег поддержать их выбор 
(см. 

”
Ъ“ от 26 сентября). Об-

суждение затянулось до 
позднего вечера, и и. о. пре-
зидента академии Валерий 
Козлов предположил, что го-
лосование во вторник прой-
дет в два тура.

Утром в здании РАН вы-
строились длинные очере-
ди к немногочисленным ка-
бинкам для голосования. 
Вчерашние дискуссии не 
прошли даром: после под-
счета 1596 бюллетеней вы-
яснилось, что никто из кан-
дидатов не смог набрать 
необходимые для победы 

в первом туре 799 голосов. 
Александр Сергеев и Роберт 
Нигматулин вышли во вто-
рой тур. Они оба являются 
членами влиятельного ака-
демического клуба «1 июля», 
созданного в 2013 году уче-
ными, протестующими про-
тив реформы РАН. Таким 
образом, вместо политиче-
ской дуэли второй тур ока-
зался скорее дружеским по-

единком, победу в котором 
одержал господин Сергеев.

После объявления ре-
зультатов академик побла-
годарил предшественников 
на посту президента — Ва-
лерия Козлова и Владими-
ра Фортова, а также сопер-
ников. «Может, это покажет-
ся вам странным, но во вре-
мя предвыборной кампании 
мы работали дружно»,— ска-
зал он. По его мнению, залог 
успеха академии — в единст-
ве всех отделений. 

Напомним, в 2013 году 
в ходе реформы к Россий-
ской академии наук были 

присоединены Сельскохо-
зяйственная и Медицинская 
академии, но полноценной 
интеграции до сих пор не 
произошло. «Впервые пре-
зидента выбирали наши три 
академии, и я обещаю вам 
быть своим президентом для 
всех отделений Академии на-
ук»,— заявил Александр Сер-
геев. Он также отметил, что 
выборы прошли демокра-
тично: «Не было давления 
ни сверху, ни сбоку. Считаю, 
что это является залогом того 
консенсуса между академи-
ей и властью, о котором я го-
ворил в своем выступлении».

Действительно, в пред-
выборной речи (опублико-
вана на сайте 

”
Ъ“) господин 

Сергеев неоднократно об-
ещал прийти к соглашению 
с руководством страны по 
ряду принципиальных для 
академии вопросов, напри-
мер, о полномочиях ФАНО. 
Это одно из слабых мест про-
граммы нового президен-
та, считает директор ВНИИ 
сельскохозяйственной ми-
кробиологии Игорь Тихоно-
вич: «Мне кажется, он черес-
чур надеется, что ему удастся 
донести до руководства стра-
ны свои мысли — и что оно 

пойдет навстречу. Тут, ко-
нечно, есть известное допу-
щение. Но я желаю ему уда-
чи в битве за академию». По 
словам господина Тихонови-
ча, одной из главных задач 
для нового президента ста-
нет интеграция трех акаде-
мий: «Вектор уже изменил-
ся, уже не приходится боль-
ше слышать обидные слова 
типа 

”
колхоз-навоз“. Но еще 

есть что сделать в этом на-
правлении». По его словам, 
после выборов академики 
в кулуарах шутили, что «со-
хранят в столах программу 
Сергеева и будут периоди-
чески сверяться, как идет ее 
 выполнение».

О необходимости команд-
ного решения проблем РАН 
говорят и медики.  «Алек-
сандра Сергеева поддержа-
ли представители всех отде-
лений, и теперь он должен 
сформировать соответству-
ющую команду, которая вы-
ведет академию из тяжелой 
ситуации и восстановит ее 
величие»,— говорит генди-
ректор Северо-Западного 
федерального медицинско-
го исследовательского цен-
тра им. В. А. Алмазова Евге-
ний Шляхто. Гуманитарии 
также надеются на «союз не-
скольких крыльев научного 
знания». «Я видел его лабо-
раторию, и, насколько могу 
судить, она вполне на миро-
вом уровне. Это говорит, что 
в нем сочетается и ученый-
аналитик, и умелый органи-
затор, а это встречается неча-
сто»,— указывает директор 
Института социологии РАН 
 Михаил Горшков.
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Санация  
провалилась
Каждый третий проект оздоровления не удался

Две трети проектов по оздоровлению 
банков не являются эффективными, 
подсчитали в международном рейтин-
говом агентстве Fitch Ratings. Треть уже 
потребовала повторной санации, так 
как инвесторы сами обанкротились или 
были санированы. Государству в ито-
ге санации обошлись на 500 млрд руб. 
дороже, чем возможные банкротства. 
По мнению экспертов, смена Банком 
России механизма санации вопроса 
не решит, проблема не в нем, а в са-
мих инвесторах, которых утверждал 
все тот же ЦБ.

Fitch Ratings 26 сентября презентовало до-
клад о трансформации российской банков-
ской системы, где оценило эффективность 
действующих санаций — тех, что проводи-
лись Агентством по страхованию вкладов 
через кредитный механизм. Он действовал 
с 2008 до середины 2017 года (выдача займа 
инвестору на десять лет под 0,5% годовых). По 
подсчетам Fitch, 10 проектов из 30 последних 
санаций закончились плачевно — санаторы 
сами обанкротились или были санированы 

(«Открытие», Бинбанк, Татфондбанк и Про-
бизнесбанк оздоравливали 10 проблемных 
банков). При этом 20 оздоравливаемых бан-
ков не показывают достаточной прибыли для 
того, чтобы вовремя восстановить капитал. 
По оценке Fitch, на санацию банков с 2014 
года потрачено 1,14 трлн руб., на выплаты 
вкладчикам банков, лишенных лицензий,— 
1,6 трлн руб. При этом по расчетам аналити-
ков прямые потери государства от банкротст-
ва банков были бы на 500 млрд руб. меньше, 
чем в итоге было потрачено на санацию.

По оценке агентства, теперь судьба ряда 
санаторов сильно зависит от санируемых 
ими банков. Fitch Ratings обращает внима-
ние на случаи, где переданные на баланс 
оздоравливаемого банка активы значитель-
ны: банк «Рост» с активами 611 млрд руб. 
(санировался Бинбанком), Автовазбанк — 
207 млрд руб. (санируется Промсвязьбан-
ком), Мособлбанк — 102 млрд руб. (саниру-
ется СМП-банком) и «Траст» — 96 млрд руб. 
(санатор — «Открытие»).
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Нижний Новгород  
сменил высшее лицо
Место Валерия Шанцева занял Глеб Никитин

Как и прогнозировал ”Ъ“, губернатор 
Нижегородской области Валерий Шан-
цев покинул свой пост, объяснив приня-
тое президентом решение о его отставке 
в первую очередь солидным возра-
стом. Назначенный врио главы первый 
заместитель министра промышлен-
ности и торговли РФ Глеб Никитин за-
явил, что у него «довольно амбициоз-
ные планы». По сведениям ”Ъ“, первый 
замглавы администрации президента 
Сергей Кириенко вчера провел встречи 
с потенциальными отставниками. Сре-
ди них красноярский губернатор Вик-
тор Толоконский, мурманский — Мари-
на Ковтун и ненецкий — Игорь Кошин. 
Грядущие отставки еще ряда губернато-
ров вчера анонсировал и вице-премьер 
 Дмитрий Козак.

Валерий Шанцев вчера с утра информа-
цию о своей отставке еще не комментиро-
вал: «Решение принимает президент. Когда 
он примет, тогда все узнаем». Позже на сай-
те президента появилось сообщение о том, 
что Владимир Путин принял досрочную от-

ставку Валерия Шанцева. Практически сра-
зу после этого господин Шанцев опублико-
вал в «Живом журнале» сообщение: «При-
шло время перевернуть страницу. Буду, как 
и раньше, переживать за любимую Нижего-
родскую область. Но уже в новом качестве».

Вечером Валерий Шанцев провел брифинг 
у Зачатьевской башни Нижегородского крем-
ля. Решение о своей отставке он объяснил 
сменой команды в регионах. «Команда губер-
наторов — это команда президента. Прези-
дент решил утвердить новую концепцию сво-
ей команды, новую стратегию. Это, как в спор-
те,— есть ветераны, а есть молодежь, и если 
хочешь результат на табло, надо делать став-
ку на молодежь, заставлять ее качать муску-
лы». По его словам, в 70 лет он «долгожитель» 
в госуправлении, и решение об отставке было 
в первую очередь обусловлено его солидным 
возрастом. «Я не считаю, что это решение ме-
ня каким-либо образом оскорбляет, тем более 
что каких-либо претензий по работе ко мне 
нет»,— сообщил Валерий Шанцев.
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Банк России готовится отчитать-
ся перед правительством о сов-
местной с Минфином разработке 
проекта по санации страховщи-
ков. Регулятор отмел предложе-
ния страхового лобби о привлече-
нии к решению проблем компаний 
действующих страховщиков и ре-
шил санировать этот сегмент по 
примеру банковского. В итоге ре-
гулирование сектора дополнится 
запретом на выплату «золотых па-
рашютов» главам санируемых ком-
паний. Также ЦБ намерен не допу-
стить вывода средств под видом 
страховых выплат, заверяя, что 
клиенты от этого не пострадают. 
На рынке, в свою очередь, идеи са-
нации поддерживают, хотя и заме-
чают: не все примеры санации бан-
ков можно назвать удачными.

В течение второго дня страхового 
форума «Вызовы года-2017» предста-

вители Банка России по-прежнему 
оставались главными источниками 
важных для рынка анонсов. Так, за-
меститель главы департамента стра-
хового рынка ЦБ Светлана Никити-
на сообщила о готовности регулято-
ра в начале октября отчитаться перед 
правительством о разработке проек-
та по санации страховщиков. Проект 
ЦБ разрабатывает вместе с Минфи-
ном. По словам госпожи Никитиной, 
санация страховщиков будет произ-
водиться в порядке, аналогичном 
действующему в банковской сфе-
ре,— последним им воспользовал-
ся банк «Открытие». Как заявлял ле-
том агентству ТАСС зампред ЦБ Вла-
димир Чистюхин, санировать стра-
ховщиков будет та же управляющая 
компания, что и банки (ООО «Управ-
ляющая компания Фонда консоли-
дации банковского сектора», от име-
ни ЦБ санирующая банки за счет 

средств ФКБС), однако Фонд консо-
лидации страхового сектора будет 
отдельным от банковского.

Как заявила Светлана Никитина, 
предполагается ввести «запрет на со-
вершение определенных финансо-
вых операций, который не позволит 
вывести средства в последний мо-
мент». Если страховщик захочет это 
сделать посредством выплат, это бу-
дет квалифицироваться как мошен-
ничество. При этом, по словам пред-
ставителя ЦБ, сами выплаты не по-
страдают. Кроме того, по аналогии с 
регулированием банковской сферы 
в Трудовой кодекс будут внесены по-
правки о запрете выплаты так назы-
ваемых «золотых парашютов» руково-
дителям проблемных страховщиков, 
предупредила госпожа Никитина.

Главная сложность для регулято-
ра в разработке проекта — это опре-
деление критериев для участников 

санации. «Важно понять, какая ор-
ганизация нуждается в ней, а какую 
уже ничто не спасет»,— говорит Свет-
лана Никитина. Предварительно из-
вестно, что ЦБ будет санировать толь-
ко крупных страховщиков и тех, уход 
которых создаст проблемы на отдель-
ных региональных рынках. В настоя-
щий момент в список системно зна-
чимых страховщиков ЦБ входят око-
ло 20 компаний. Лидер рынка ОСАГО 
«Росгосстрах» уже находится в зоне 
особого внимания ЦБ в рамках сана-
ции банка «Открытие» (страховщик 
входит в одну группу с банком).

Как говорит президент Всерос-
сийского союза страховщиков (ВСС) 
Игорь Юргенс, союз направлял ре-
гулятору свои предложения по са-
нации «с использованием рыноч-
ных механизмов и участием стра-
ховщиков — но ЦБ эти предложения 
отмел». По его словам, ВСС в целом 

поддерживает идею санации стра-
ховых компаний, но просит учесть 
специфику этого рынка — и в осо-
бенности обязательных видов стра-
хования. Например, в ОСАГО дейст-
вует система прямого возмещения 
убытков — приостановка финансо-
вых операций при санации одного 
из ее участников может заблокиро-
вать взаиморасчеты с другими стра-
ховщиками. «В банковской сфере са-
нации применяли уже много раз,— 
говорит Игорь Юргенс.— Нельзя ска-
зать, что все примеры очень удачны, 
но в целом это важный инструмент, 
он снизил напряженность в процес-
се очищения рынка от проблемных 
участников». По его словам, санации 
страховщиков можно внедрять с уче-
том уже накопленного банковского 
опыта и пониманием, «какие узкие 
места были в механизме».

Татьяна Гришина, Сочи

Оздоровление в свободном падении
ЦБ отберет у страховщиков «золотые парашюты» при санации компаний

Большинство стран мира в не-
достаточной мере используют 
имеющийся человеческий ка-
питал своего населения. Высчи-
танный экспертами Всемирно-
го экономического форума (ВЭФ) 
среднемировой показатель «Гло-
бального индекса человеческого 
капитала» составляет 62%. В ВЭФ 
указывают, что больше возмож-
ностей получить хорошее обра-
зование и применить полученные 
знания в работе имеют жители 
стран с высоким доходом. Кроме 
них, в топ-25 вошли лишь Россия 
и Украина — благодаря высокому 
уровню образованности населе-
ния, не подкрепленному, по оцен-
ке экспертов, текущими успеха-
ми в этой сфере и отягощенному 
низким показателем использова-
ния имеющихся высококвалифи-
цированных знаний.

Под человеческим капиталом в 
ВЭФ понимают знания и умения лю-

дей, которые позволяют им созда-
вать добавленную стоимость в гло-
бальной экономической системе. 
Он зависит не только от формально-
го образования и приобретения на-
выков — такой капитал может улуч-
шаться со временем, расти от ис-
пользования и утрачивается от не-
применения на протяжении всей 
жизни человека. Максимальный ре-
зультат странам обеспечивает по-
жизненный доступ к образованию 
и возможность профессиональной 
реализации и развития для всех гра-
ждан, а не ставка на узкую группу 
«лучших умов» или ориентация на 
дешевый труд, отмечают в ВЭФ.

В составленный там «Глобальный 
индекс человеческого капитала» во-
шли 130 стран, в которых прожива-
ет 93% населения земли, производя-
щие более 95% мирового ВВП. Иссле-
дователи оценивали эти страны по 
шкале от 0 до 100 по четырем груп-
пам показателей — потенциал (до-

стигнутый уровень образования у 
всех поколений), использование 
(применение и накопление знаний 
в процессе работы), развитие (теку-
щие усилия в области образования 
и повышения квалификации уча-
щихся и работающего населения), 
ноу-хау (распространение и глубина 
применения специализированных 
знаний в работе) — в пяти возраст-
ных группах. 

Получилось, что в целом челове-
чество сейчас реализует только 62% 
своего потенциала, то есть 38% че-
ловеческого капитала просто не ис-
пользуется. Лишь 25 стран преодоле-
ли барьер в 70%, еще 50 оказались в 
диапазоне 60–70%, 41 страна задей-
ствует 50–60% капитала, 14 стран ис-
пользуют менее 50% потенциала сво-
их граждан. Наиболее эффективно 
человеческие ресурсы развивают и 
применяют в Северной Америке и 
Западной Европе, наименее — в Юж-
ной Азии и странах Африки южнее 

Сахары. Первые три строчки рей-
тинга заняли Норвегия (77,1 балла-
процента), Финляндия (77,1) и Швей-
цария (76,5). Следом расположились 
США (74,8), Дания (74,4) и Германия 
(74,3). Самые слабые результаты про-
демонстрировали Йемен (35,5), Мав-
ритания (41,2) и Сенегал (43,3). Рос-
сия заняла 16-е место с индексом 
72,2 балла.

В ВЭФ отмечают четкую корреля-
цию между развитием человеческо-
го капитала и уровнем благосостоя-
ния. Страны с более высокими вало-
вым национальным доходом и ВВП 
на душу населения в среднем полу-
чили более высокие оценки, хотя от-
дельные страны с низким доходом 
смогли обогнать более богатые го-
сударства. Среди 25 стран, преодо-
левших барьер в 70 баллов, 23 ока-
зались экономиками с высоким до-
ходом (всего в индексе их 46 — из 
остальных 20 показали эффектив-
ность в 60–70 баллов и лишь три на-

брали менее 60). Оставшиеся два ме-
ста в группе лидеров заняли Россия 
и Украина, отнесенные к странам со 
средневысоким и средненизким до-
ходами соответственно. 

РФ продемонстрировала высокие 
показатели как по шкале потенциа-
ла, так и по применению человече-
ского капитала благодаря очень вы-
сокому уровню образования среди 
всех возрастных групп и низкому 
уровню безработицы. Однако, отме-
чают в ВЭФ, эти достижения не под-
крепляются нынешним состояни-
ем системы образования и обучения 
персонала, также фиксируется низ-
кое значение проникновения и ис-
пользования высококвалифициро-
ванных знаний. Стране необходимо 
прилагать дополнительные усилия 
для развития будущих трудовых ре-
сурсов и подготовки населения к чет-
вертой промышленной революции, 
советуют в ВЭФ.

Надежда Краснушкина

Человеческий капитал прилагается к денежному
Страны с высоким доходом лучше развивают потенциал своих граждан

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,2

триллиона рублей составил на 1 сентября 2017 года объем государственного долга субъектов 
РФ, сообщил Минфин. На 1 сентября 2016 года эта цифра была равна 2,266 трлн руб. Таким образом, сумма 
долга за год фактически сохранилась на прежнем уровне. С сравнении с началом года объем задолженности 
сократился — с 2,353 трлн руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств такова: на государствен-
ные ценные бумаги приходится 454 млрд руб., на банковские кредиты — 550 млрд руб., на бюджетные кредиты 
федерального центра — 1,094 трлн руб. Также в составе долга субъектов РФ — госгарантии на 94 млрд руб., 
«иные долговые обязательства» на 8 млрд руб. и небольшая долларовая задолженность в размере $5,2 млн.

МАКРОЭКОНОМИКА

Минэкономики  
ускорило рост ВВП  
в августе

В опубликованной вчера Минэко-
номики аналитической записке 
«Картина в экономике в августе 2017 
года» его аналитики обосновывают 
ускорение помесячных темпов 
роста ВВП с 1,8% в июле (оценка 
увеличена с 1,5%) до 2,3% в августе. 
Уникальный показатель, рассчиты-
ваемый министерством, почти вер-
нулся к аномально высоким уровням 
второго квартала в 2,5% — тогда 
их обеспечил всплеск инвестиций 
в крупные государственные инфра-
структурные проекты и газопровод 
«Сила Сибири». 

«Основной вклад в ускорение 
роста внесли отрасли, которые в 
прошлом месяце показали слабые 
результаты из-за действия времен-
ных факторов,— сельское хозяйство 
и промышленность. Существенный 
вклад продолжало вносить восста-
новление активности в неторгуемых 
секторах — строительстве, торговле, 
транспорте»,— поясняют в мини-

стерстве. В результате после роста 
ВВП в первом полугодии на 1,5% 
в годовом выражении (эти данные 
подтвердил Росстат) Минэкономики 
объявило о его ускорении до 1,7% 
за январь—август, что близко к 
собственному годовому прогнозу 
ведомства в 2%.

Хотя оценки динамики промпро-
изводства Минэкономики, Росстата 
и ЦМАКП месяц к месяцу с учетом 
сезонности расходятся, фиксировать 
рост выпуска в третьем квартале они 
перестали. Впрочем, в министерстве 
сосредоточены на годовой динами-
ке, которая пока поддерживается 
низкой базой 2016 года. Ожидая 
продолжения роста производства 
в сентябре, авторы «Картины эконо-
мики» отмечают: «Индекс предпри-
нимательской уверенности Росстата 
показывает существенное улучшение 
настроений бизнеса» к тому же пери-
оду 2016 года, а «индекс промыш-
ленного оптимизма ИЭП остается 
в положительной области».

Однако опубликованные вчера 
сентябрьские показатели индекса 
Росстата демонстрируют его замет-
ное ухудшение с учетом сезонности 
в добыче и негативную стагнацию 
в обработке. Более того, надежды 
компаний на рост выпуска в ближай-
шие три месяца продолжили падать 
(см. график), а записка об индексе 
промышленного оптимизма ИЭП 
констатирует, что выпуск в сентябре 
перешел от стагнации к спаду. «Если 
Росстат (который, заметим, перешел 
недавно под контроль Минэкономи-
ки) сможет подтвердить ”переход“ 
своего индекса промышленного 
производства, то надежды (и про-
гнозы министерства) на успешное 
завершение 2017 года окажутся 
под вопросом»,— говорится в ней.

Алексей Шаповалов

Обрабатывающие
производства

Добыча
полезных
ископаемых

20172016

ОЖИДАЕМЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ ВЫПУСКА 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ В БЛИЖАЙШИЙ 
КВАРТАЛ (%, БАЛАНС)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Россияне смогут пожаловаться на каче-
ство медицинского обслуживания в лич-
ном кабинете на сайте госуслуг, сообщил 
Минздрав. Эксперимент будет длить-
ся год, после чего сервис может стать по-
стоянным. Эксперты считают инициати-
ву ведомства полезной, хотя и отмечают, 
что пока уже собранная ведомством ин-
формация об отзывах пациентов не была 
 обнародована.

С ноября этого года россияне смогут оце-
нить качество российского здравоохране-
ния с помощью личного кабинета пациента 
«Мое здоровье» на Едином портале государст-
венных и муниципальных услуг (ЕПГУ). Про-
ект постановления правительства о начале 
эксперимента и его правилах Минздрав опу-
бликовал для общественного обсуждения на 
regulation.gov.ru.

Сам личный кабинет пациента «Мое здоро-
вье» на сайте госуслуг министерство запустило 
в марте этого года. Пока с его помощью паци-
ент может проверить номер полиса ОМС, све-
дения о прикреплении к поликлинике и выз-
вать врача на дом. В перспективе перечень до-
ступных данных в личном кабинете вырастет, 
когда запустится Единая информационная си-
стема в сфере здравоохранения (ЕГИСЗ). Она 
начнет частично работать уже с 2018 года, тог-
да в личный кабинет добавят информацию о 
выписанных рецептах и протоколы врачеб-
ных приемов, сервис для проведения телекон-
сультаций и данные медицинских карт гра-
ждан (подробнее см. 

”
Ъ“ от 18 сентября).

Как следует из опубликованного Минздра-
вом документа, новый эксперимент пройдет 

в рамках приоритетного проекта «Совершен-
ствование процессов организации медицин-
ской помощи на основе внедрения информа-

ционных технологий». На сбор мнений россиян 
Минздрав отводит год — с ноября 2017 года по 
декабрь 2018 года. Весной 2019 года ведомство 
совместно с Минкомсвязью должно будет отчи-
таться о результатах проекта правительству. Как 
пояснили в пресс-службе министерства, цель — 
«отработать технологическое и организацион-
ное взаимодействие», чтобы потом превратить 
экспериментальный сервис в постоянный.

«Оценка врачей пациентами — нормальная 
практика для многих европейских стран, где-
то она влияет даже на зарплату специалистов, 
и ввести ее для российской медицины, без-
условно, правильно»,— говорит Сергей Шиш-
кин, глава Центра политики в сфере здравоох-
ранения Высшей школы экономики. В то же 
время, по его словам, необходимо параллель-
но развивать систему оценки работы врачей 
профессиональным сообществом — медицин-
скими объединениями и научными организа-
циями, для анализа многих аспектов лечения 
требуются профессиональные знания.

Как отмечает Давид Мелик-Гусейнов, гла-
ва НИИ организации здравоохранения, ини-
циатива Минздрава позволит оценивать вра-
чей по понятным критериям и создаст для 
них стимул быть внимательнее к пациентам. 
Впрочем, отмечает эксперт, пока Минздрав 
так и не сделал доступными результаты пре-
дыдущей системы отзывов о врачах — незави-
симой оценки качества оказания услуг меди-
цинскими организациями. Она, напомним, 
работает с 2016 года и позволяет пациентам 
оценить работу медучреждения на его сайте 
по таким параметрам, как доступность лече-
ния, его комфорт, время ожидания и вежли-
вость персонала.

Отметим, что, по данным ВЦИОМа, дове-
рие россиян к врачам в последние несколько 
лет уменьшилось. Если в 2015 году о доверии к 
специалистам здравоохранения заявляли бо-
лее половины опрошенных (55%), то в 2017 го-
ду их доля составила чуть более трети респон-
дентов (36%).

Анастасия Мануйлова

Жалобы на врачей превращают в госуслугу
Минздрав запустит электронную систему оценки качества их работы
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Минздрав готов поставить 
 эксперимент, чтобы узнать  мнение 
непосредственных потребителей 
услуг российской медицины  
об их качестве   
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Нижний Новгород  
сменил высшее лицо

При этом господин Шанцев отме-
тил, что президент наградил его ор-
деном, но лично с ним по поводу от-
ставки не встречался. Он также рас-
сказал, что получил два предложе-
ния о дальнейшей работе: представ-
лять область в СФ и «в какую-нибудь 
госкорпорацию». 

Валерий Шанцев дважды был на-
значен нижегородским губернато-
ром: в 2005 году с поста вице-мэра 
Москвы и в 2010-м. В 2005 году назна-
чение в Нижний Новгород Валерия 
Шанцева, который считался глав-
ным кандидатом в преемники мэ-
ра, было воспринято как конец «эпо-
хи» Юрия Лужкова. В 2014 году на гу-
бернаторских выборах в Нижегород-
ской области Валерий Шанцев полу-
чил 86,9% голосов. Последние годы 
его правления ознаменовались обо-
стрением конфликта с экс-мэром 
Нижнего Новгорода Олегом Сороки-
ным, который избрался депутатом 
заксобрания и взял его под контр-
оль. Ранее господину Сорокину уда-
валось влиять на избрание спикера 
гордумы и сити-менеджера Нижне-
го Новгорода.

Глава Нижнего Новгорода Елиза-
вета Солонченко отметила, что о ру-
ководителе судят по тому, что он по-
сле себя оставил: «За то время, что Ва-
лерий Павлинович руководил Ниже-
городской областью, появилось ме-
тро в нагорной части Нижнего Новго-

рода, второй Борский мост через Вол-
гу, Южный обход, обновленный аэ-
ропорт Стригино и другие объекты, 
изменившие облик региона». Глава 
комитета по бюджету и налогам зак-
собрания области Александр Шаро-
нов назвал Валерия Шанцева «одним 
из самых сильных нижегородских 
губернаторов». Политолог Александр 
Кынев отметил, что под увольнение 
попадают возрастные губернаторы: 

«Они говорят на другом языке. Кроме 
того, и Николай Меркушкин (уволен-
ный 25 сентября глава Самарской об-
ласти.— 

”
Ъ“), и Валерий Шанцев бы-

ли чужими в регионах и конфликто-
вали с местными». 

Владимир Путин первому замми-
нистра промышленности и торгов-
ли РФ Глебу Никитину сообщил о на-
значении врио губернатора на лич-
ной встрече. Полпред президента в 

Приволжском федеральном окру-
ге Михаил Бабич представит его ни-
жегородским чиновникам и депу-
татам в четверг. В регионе господин 
Никитин намерен развивать «высо-
котехнологичный сектор, учитывая 
существующий кадровый потенци-
ал». Врио называет свои планы «до-
вольно амбициозными»: Нижего-
родскую область он намерен вывес-
ти в «самые передовые» регионы «по 
качеству жизни, инвестиционной 
привлекательности». Но сначала го-
сподин Никитин намерен «познако-
миться с людьми, обеспечить поли-
тическую и общественную консоли-
дацию» и пообещал опираться на ка-
дры экс-губернатора. Елизавета Со-
лонченко сказала, что рассчитывает 
на конструктивное сотрудничество с 
врио главы. «Естественно, я изучила 
биографию нового главы региона: 
трудоголик, грамотный управленец, 
технократ, который привнесет в на-
шу область инновационный подход 
и современные тенденции в управ-
лении. А нижегородцы только выиг-
рают от этого»,— полагает мэр Ниж-
него Новгорода. Депутат заксобра-
ния от КПРФ Владимир Буланов счи-
тает, что сейчас «в экономической 

жизни региона застой», и надеется, 
что он сменится развитием с прихо-
дом в область «новых олигархов, ко-
торые будут развивать свои финан-
сово-промышленные группы». 

Политтехнолог Александр Белоу-
сов, который работал на выборных 
кампаниях в области, отмечает, что 
в регионе сохранился «купеческий 
менталитет»: «Здесь надо уметь до-
говариваться, торговаться, быть хи-
трым». «Шанцев этого не делал, он 
пытался проявлять силу, выстро-
ить вертикаль. В Нижнем Новгоро-
де сильная идентичность, представ-
ление о 

”
своем-чужом“, поэтому ва-

рягу тут будут не очень рады. Врио 
губернатора надо в первую очередь 
сесть за стол переговоров с городски-
ми влиятельными группами, учесть 
их мнение, а не действовать силой, 
как Шанцев»,— полагает господин 
Белоусов.

Александр Кынев считает, что, от-
правив в отставку Николая Меркуш-
кина и Валерия Шанцева, федераль-
ные власти «в Самарской и Нижего-
родской области сняли напряжение, 
теперь за итоги президентской кам-
пании там можно не беспокоиться». 
При этом у Глеба Никитина, в отли-

чие от Дмитрия Азарова (врио главы 
Самарской области), нет публичного 
опыта, а Нижегородская область — 
регион очень сложный, отмечает экс-
перт: «Есть вопросы и по его команде: 
ее у врио главы нет, он всегда работал 
под кем-то. Желательно было бы на-
значение местного губернатора или 
человека с публичным опытом».

Вице-премьер Дмитрий Козак 
вчера заявил на совещании в прави-
тельстве (о совещании см. текст на 
стр. 3), что в отставку могут уйти еще 
несколько глав регионов. При этом 
он связал отставки с «оценкой эф-
фективности работы органов испол-
нительной власти субъектов РФ». По 
сведениям 

”
Ъ“, вчера же с потенци-

альными отставниками встречался 
первый замглавы администрации 
президента Сергей Кириенко. Сре-
ди тех, решение о чьей отставке мо-
жет быть объявлено в ближайшие 
дни,— красноярский и мурманский 
губернатор Виктор Толоконский и 
Марина Ковтун, глава Ненецкого ав-
тономного округа Игорь Кошин. На 
вопрос о встречах с ними источник 

”
Ъ“ в АП ответил, что «график госпо-

дина Кириенко — это закрытая ин-
формация». 

Одним из наиболее вероятных 
сменщиков господина Толоконско-
го собеседники 

”
Ъ“ называют главу 

ФАНО (Федеральное агентство науч-
ных организаций) Михаила Котю-
кова. Депутат Госдумы Михаил Де-
гтярев, который курирует Краснояр-
ский край в ЛДПР, а в прошлом созы-
ве был зампредом комитета по нау-
ке, говорит, что «Михаил Котюков — 
яркий пример молодого технократа: 
он имеет опыт хозяйственной рабо-
ты в Красноярском крае, в Министер-
стве финансов РФ и успешно реали-
зовал проект по управлению имуще-
ственным комплексом объединен-
ной Академии наук». Господин Де-
гтярев утверждает, что кандидата в 
губернаторы «в регионе знают и он 
там регулярно бывает». Господин Ко-
тюков на звонки 

”
Ъ“ не ответил.

Александра Викулова,  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород;  
Андрей Перцев,  
Софья Самохина,  
Иван Синергиев
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В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  В А Л Е Р И Я  Ш А Н Ц Е В А

Валерий Шанцев вступил в должность губернатора Нижегородской 
области 8 августа 2005 года и занимал этот пост 4432 дня.

За время его правления население области сократилось 
на 5,8% — с 3,45 млн на 1 января 2005 года до 3,25 млн на 1 янва-
ря 2017 года (в обоих случаях — десятое место по стране). Рождае-
мость выросла на 30,8% — с 9,1 на 1 тыс. населения в 2004 году 
(74-е место) до 11,9 по итогам 2016 года (58-е место). Смертность 
за тот же период уменьшилась на 22,2% — с 19,8 на 1 тыс. 
населения (77-е место по стране) до 15,4 (70-е место).

Уровень безработицы снизился на 3,2 п. п.— с 7,4% 
в 2004 году (33-е место по стране) до 4,2% на июль 2017 года 
(18-е место). Среднемесячная зарплата увеличилась 
в пять раз — с 5,3 тыс. руб. в 2004 году (50-е место) до 26,8 тыс. 
руб. в 2016-м (41-е место). Средняя пенсия за тот же пери-

од выросла почти в шесть раз — с 2 тыс. руб. (34-е место) 
до 11,9 тыс. руб. (33-е место).

Валовый региональный продукт вырос в 4,8 раза — 
с 241,2 млрд руб. в 2004 году до 1,16 трлн руб. в 2016 году. Бюджет 
области остался дефицитным. В 2004 году он был исполнен 
с дефицитом в 75 млн руб. (доходы — 20,8 млрд руб., расходы — 
20,9 млрд руб.). В 2016 году дефицит бюджета составил 4,4 млрд 
руб. (доходы — 134,7 млрд руб., расходы — 139,1 млрд руб.). 
Индекс промышленного производства в 2016 году составил 
105,4%. В 2004 году этот показатель был равен 101,6%.

Число зарегистрированных в Нижегородской области 
преступлений снизилось в 1,8 раза — с 73,3 тыс. в 2004 году 
до 40,2 тыс. по итогам 2016 года.

Евгений Федуненко

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Г Л Е Б  Н И К И Т И Н

Глеб Сергеевич Никитин родился 24 августа 1977 года в Ленингра-
де. Окончил Санкт-Петербургский государственный университет 
экономики и финансов (1999), Санкт-Петербургский госуниверситет 
по специальности «юриспруденция» (2004), Российскую академию 
госслужбы при президенте РФ (2008). В 2012 году получил степень 
MBA бизнес-школы Колумбийского университета и Лондонской 
школы бизнеса.

В 1999–2004 годах работал в комитете по управлению город-
ским имуществом Санкт-Петербурга, где дослужился до начальника 
управления распоряжения госсобственностью. В 2004 году возглавил 
управление имущества организаций коммерческого сектора 
Федерального агентства по управлению федеральным имуществом 
(сейчас — Росимущество). В 2005–2006 годах по должности входил 

в советы директоров нескольких компаний, в частности РКК «Энер-
гия», КамАЗа, «Аэрофлота» и «Роснефти». В 2007 году был назначен 
заместителем главы Росимущества. С декабря 2011 года по июнь 
2012 года исполнял обязанности руководителя этого агентства.

С июля 2012 года — заместитель, с июня 2013 года — первый 
заместитель министра промышленности и торговли РФ Дениса Ман-
турова. В 2014–2015 годах был членом коллегии Военно-промышлен-
ной комиссии России. С 26 сентября 2017 года — врио губернатора 
Нижегородской области.

Награжден орденом Почета и медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени. Кандидат экономических наук (тема 
диссертации «Управление эффективностью организации в интересах 
собственника»).

Регионам отодвигают  
сроки расплаты
Дмитрий Козак объявил губернаторам  
условия реструктуризации долгов по кредитам

Программа реструктуризации 
кредиторской задолженности 
была представлена вчера гу-
бернаторам на правительствен-
ной комиссии по региональному 
развитию под руководством ви-
це-премьера Дмитрия Козака. 
Комиссия выполняет поручение 
президента Владимира Путина, 
который, по словам господина 
Козака, «принял политическое 
решение» о рассрочке долговых 
выплат до 12 лет. Губернаторам 
напомнили, что в преддверии 
президентских выборов 2018 
года выполнение «майских» ука-
зов учтут при заключении согла-
шений о реструктуризации.

Вчера, как и предполагал 
”

Ъ“, 
правительственная комиссия по 
региональному развитию под ру-
ководством вице-премьера Дмит-
рия Козака приступила к выполне-
нию поручения президента, кото-
рый на президиуме Госсовета по-
просил правительство разработать 
программу реструктуризации на-
копленных регионами бюджетных 
кредитов, рассчитанную на 12 лет, 
и запустить ее с 1 января 2018 года. 
В первые два года, пообещал Влади-
мир Путин, регионы смогут выпла-
чивать всего по 5% долга. 

Господин Козак назвал решение 
президента «историческим» для ре-
гиональной политики, напомнив 
о реформе федеративных полномо-
чий 2000-х годов. Реформа началась 
в 2001 году под руководством самого 
Дмитрия Козака, тогда замглавы пре-
зидентской администрации, и была 
направлена на распределение кон-
ституционных полномочий между 
центром, регионами и муниципали-

тетами. Тогда декларировалось, что 
полномочия могут передаваться на 
нижестоящий уровень только вместе 
с финансовым обеспечением, но это 
условие зачастую не выполнялось. 

По словам вице-премьера Козака, 
центр не собирается «уходить от фе-
дерализма и переводить всех на сме-
ту», напротив, количество субсидий 
для регионов постепенно будет со-
кращаться, правительство рассчи-
тывает найти стимулы, чтобы они за-
рабатывали самостоятельно. Стиму-
лирующим фактором остаются бюд-
жетные гранты регионам, где хоро-
шо растет экономика, налог на при-
быль, отметил он. «Наша задача — 
дать удочку и научить ловить рыбу, 
чтобы самим зарабатывать, а не си-
деть на федеральных подачках»,— 
сказал вице-премьер.

Губернаторы показали высокую 
явку на мероприятие по обсужде-
нию региональных долгов и в кулу-
арах осаждали министра финансов 
Антона Силуанова. Сам министр за-
явил, что соглашения с регионами 
о реструктуризации будут заключе-
ны к 1 декабря, в них для каждого 
региона будут оговорены свои обя-
зательства и критерии, в том числе 
сокращение неэффективных расхо-
дов, выполнение социальных обя-
зательств и «майских» указов прези-
дента. Выполняющие эти условия 
регионы получат льготный режим 
реструктуризации.

Дмитрий Козак также пообещал, 
что комиссия вновь вернется к рас-
пределению полномочий, чтобы 
снять с регионов часть переданных 
с федерального уровня полномочий, 
которые являются для них неподъ-
емными. «Это не безобидная исто-

рия, правоохранительная система 
продолжает работать, а региональ-
ные власти физически не могут вы-
полнить обязательства»,— отметил 
господин Козак.

Глава Подмосковья Андрей Воро-
бьев считает, что предложенная схе-
ма выгодна прежде всего сильно за-
кредитованным регионам. Воро-
нежский губернатор Алексей Горде-
ев увидел в предложении президен-
та «реальные проявления региональ-
ной политики» и назвал очень важ-
ным то, что условия реструктуриза-
ции обсуждают с губернаторским 
корпусом. Губернатор признал, что 
по задумке правительства часть ре-
гионов с достаточной налоговой ба-
зой для выполнения «майских» ука-
зов могут первыми лишиться субси-
дий, но Минфин оставляет для этого 
«временной лаг» и будет действовать 
постепенно. Глава Мордовии Влади-
мир Волков, чей регион входит в чи-
сло проблемных, заявил 

”
Ъ“: «Урав-

ниловка всегда кого-то обижает. Реги-
оны все разные, а мы хотим единый 
подход выработать, это важно». Глава 
Чечни Рамзан Кадыров, например, 
покинул заседание до его окончания 
и комментировать причины не стал.

«Удавку ослабили, но кормежки 
не будет»,— считает глава Институ-
та региональных проблем Наталья 
Зубаревич. По ее словам, проблему 
создал сам федеральный центр, на-
ложив на регионы обязательства по 
«майским» указам, ради выполне-
ния которых они и набрали бюджет-
ных, а то и коммерческих кредитов. 
«Теперь центр говорит им: ладно, так 
и быть, я подожду подольше»,— го-
ворит эксперт.

Ирина Нагорных
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Выходца из лужковской команды Валерия Шанцева на посту главы Нижегородской области сменил технократ Глеб Никитин
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В Чертановском суде Москвы вче-
ра в ходе прений гособвинитель 
просил суд приговорить экс-пре-
зидента Российской федерации 
баскетбола (РФБ) Юлию Аникееву 
к шести годам колонии общего ре-
жима. Она обвиняется в хищении 
под видом организации фиктивных 
банкетов и других мероприятий 
42,8 млн руб. из средств федера-
ции. Покойного бывшего бухгал-
тера РФБ Михаила Кочаряна про-
курор попросила приговорить 
к шести с половиной годам колонии 
и прекратить его уголовное пре-
следование в связи со смертью об-
виняемого. Ранее индивидуальный 
предприниматель Елена Силина, 
оказывавшая госпоже Аникеевой 
бухгалтерские услуги, заключила 
досудебное соглашение и в особом 
порядке была приговорена к трем 
с половиной годам заключения.

Прения сторон на проходящем в 
Чертановском суде Москвы процес-
се по делу Юлии Аникеевой, возглав-
лявшей в 2013–2015 годах РФБ, заня-
ли несколько часов. Гособвинение на-
стаивало на том, что вина подсуди-
мой в двух эпизодах мошенничества в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), в результате чего из бюджета РФБ 
было похищено сначала 23,3 млн,  
а затем еще 19,5 млн руб., следствием 
доказана. Кроме того, отметила про-
курор, выводы следствия подтвер-
ждаются внутренним аудитом феде-
рации, а также показаниями свиде- 
телей по делу. Исходя из этого, гособ-
винитель просила суд приговорить 
экс-президента РФБ по каждому эпи-
зоду к четырем годам лишения свобо-
ды, а путем частичного сложения на-
казаний — к шести годам колонии об-
щего режима.

Бывшего главного бухгалтера РФБ 
Михаила Кочаряна, умершего на ста-
дии следствия в октябре прошлого го-
да, гособвинитель также предложила 
признать виновным по всем инкри-
минируемым ему четырем эпизодам 
мошенничества и назначить ему на-
казание путем частичного сложения в 
виде шести с половиной лет лишения 
свободы. При этом прокурор просила 
прекратить уголовное преследование 
обвиняемого в связи с его смертью.

В свою очередь, защита Юлии Ани-
кеевой и Михаила Кочаряна настаива-
ла на их непричастности к инкрими-
нируемому им преступлению и не-
доказанности следствием их вины. В 
связи с этим адвокаты просили полно-
стью оправдать подсудимых.

Отметим, что представители Феде-
рации баскетбола, выступающей в де-
ле в качестве потерпевшей стороны, 
в ходе прений заявили гражданские 
иски о возмещении ущерба: к госпо-

же Аникеевой — на 42,8 млн руб., к по-
койному — на 43,8 млн руб.

Напомним, что уголовное дело о хи-
щениях в РФБ ГСУ СКР возбудило 29 де-
кабря 2015 года по заявлению бывше-
го игрока сборной России Андрея Ки-
риленко, сменившего на посту главы 
РФБ Юлию Аникееву. В нем господин 
Кириленко утверждал, что в ходе ау-
диторской проверки в РФБ были выяв-
лены «сомнительные гражданско-пра-
вовые сделки в целях корыстного обо-
гащения путем обмана», в результате 
которых федерация потеряла в общей 
сложности 127 млн руб.

На начальной стадии следствия, ис-
ходя из заявления Андрея Кириленко, 
следователи подозревали фигурантов 
в совершении 12 эпизодов мошенни-

чества, однако в окончательной редак-
ции обвинения у Юлии Аникеевой их 
осталось два, а у Михаила Кочаряна — 
четыре. По версии ГСУ СКР, экс-прези-
дент РФБ списала из бюджета федера-
ции 42,8 млн руб. якобы на проведе-
ние фуршетов и праздников в помеще-
нии РФБ на Фрунзенской набережной, 
а также на аренду LED-экранов в под-
московном Новогорске в 2014–2015 
годах. Михаила Кочаряна обвинили 
в махинациях при ремонте в здании 
РФБ в 2013–2015 годах, оплате фик-
тивных медуслуг и сувенирной про-
дукции, а также при подготовке празд-
ничных мероприятий в связи с днем 
рождения легендарного тренера ба-
скетбольной сборной Александра Го-
мельского.

С последним словом перед приго-
вором Юлия Аникеева выступит 3 ок-
тября.

Юрий Сенаторов

Деньги баскетбольной федерации 
разложили на сроки
Экс-главу РФБ предложили приговорить к шести годам

Как стало известно ”Ъ“, вслед за арестован-
ным по обвинению в получении взятки в особо 
крупном размере полковником Александром 
Вакулиным под стражу был взят его непо-
средственный руководитель — начальник про-
довольственного управления Минобороны 
полковник Александр Бережной. Ему также ин-
криминируется взяточничество и мошенниче-
ство. Показания на чиновников продслужбы во-
енного ведомства дали коммерсанты, которым, 
по версии следствия, офицеры помогали полу-
чить за «откаты» выгодные контракты.

Сразу несколько источников сообщили 
”
Ъ“, что 

начальник продовольственного управления Мино-
бороны 44-летний полковник Александр Бережной 
был задержан вскоре после ареста своего подчинен-
ного — начальника отдела техобеспечения Алексан-
дра Вакулина (

”
Ъ“ сообщал об этом вчера). Руково-

дителю продслужбы инкриминируются те же пре-
ступления, что и господину Вакулину,— мошенни-
ческое хищение около 20 млн руб. (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
при исполнении контракта петербургской компани-
ей «Профбизнес» на поставку различной «пищевой» 
спецтехники, а также получение взяток на 368 млн 
руб. (ч. 6 ст. 290 УК РФ) от различных коммерсантов 
за оказание им общего покровительства и помощь 
при новых контрактах. Впрочем, не исключено, что 
в ходе следствия сотрудники ГВСУ СКР могут вме-
нить и другие преступные эпизоды. Надо отметить, 
что, как и Александр Вакулин, его начальник также 
обжаловал свой арест, который был санкциониро-
ван 235-м гарнизонным судом Москвы в вышестоя-
щей инстанции — Московском окружном военном 
суде (МОВС). Помимо прочего, адвокаты высокопо-
ставленного чиновника Минобороны просили из-
менить меру пресечения полковнику Бережному 
на домашний арест или залог. Отмечались его без-
упречная биография, положительные отзывы и гос-
награды, где среди множества ведомственных ме-
далей имеется медаль ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени. Однако суд МОВС оставил ме-
ру пресечения прежней, посчитав, что инкрими-
нируемые статьи УК РФ относятся к тяжким и осо-
бо тяжким преступлениям. При этом также отмеча-
лось, что, как и в случае с Александром Вакулиным, 
совершение преступлений подтверждается «после-
довательными показаниями допрошенного в каче-
стве подозреваемого, а затем обвиняемого» бизнес-
мена, который подробно расписал «роль и конкрет-
ные действия» офицеров «при заключении и испол-
нении государственных контрактов и получении за 
это денежного вознаграждения». Поэтому свое 45-ле-
тие, которое будет в ближайшую субботу, полковник 
Бережной отметит в камере СИЗО.

Напомним, что изначально расследование ма-
хинаций и хищение бюджетных денег при заклю-

чении контрактов с продовольственным управ-
лением Минобороны было начато в Санкт-Петер-
бурге местным главком СКР при поддержке поли-
ции. Однако, когда стали поступать данные о при-
частности к многомиллионным аферам чиновни-
ков военного ведомства, материалы вместе с задер-
жанными отправили в Москву в ГВСУ СКР, а к делу 
подключились оперативники департамента воен-
ной контрразведки ФСБ. Кроме того, активную по-
мощь в изобличении коррупционных схем, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, оказывало и Минобороны. От-

метим также, что оперативно-следственной груп-
пой руководит один из лучших следователей Рос-
сии Виталий Данилов, буквально на днях награ-
жденный орденом Почета.

Надо отметить, что полковник Бережной, в отли-
чие от своего ранее задержанного подчиненного, 
был медийной фигурой именно в силу своей долж-
ности. Он регулярно давал интервью различным га-
зетам и информагентствам, рассказывая о том, как 
проходят конкурсы профессионального мастерст-
ва военных поваров «Полевая кухня», обустройство 
столовых и т. д. Отдельной темой выступлений бы-
ла организация питания призывников, которые на-
правляются к месту несения службы. В частности, 
осенью прошлого года полковник Бережной заявил 
журналистам, что к эшелонам с новобранцами, ко-
торые будут находиться в пути более трех суток, бу-
дут прицеплены вагоны-рестораны, чтобы кормить 
будущих солдат.

Александр Бережной является уроженцем ста-
ницы Сторожевой Зеленчукского района Став-
ропольского края. В 1993 году он окончил Воль-
ское высшее военное училище тыла, а в 2000 го-
ду — Военную академию тыла и транспорта. Служ-
бу он начал с должности начальника продслужбы 
самоходно-артиллерийского полка, а потом пере-
езжал из региона в регион, повышаясь по служеб-
ной лестнице, пройдя Северо-Кавказский и Даль-
невосточный военные округа, а также должности 
начальника продслужбы Балтийского и Тихооке-
анского флотов. По некоторым данным, именно на 
Балтфлоте в свое время Александр Бережной слу-
жил вместе с Александром Вакулиным. С 2012 го-
да Александр Бережной уже был на руководящих 
должностях в департаменте ресурсного обеспе-
чения Минобороны, а чуть позже стал начальни-
ком продуправления в этом же подразделении. По-
том он перешел в штаб материально-техническо-
го обеспечения, а с 2016 года числится начальни-
ком отдельного продовольственного управления в 
структуре Минобороны. В самом ведомстве не ком-
ментируют аресты своих сотрудников, поэтому не-
известно, отстранен полковник Бережной от зани-
маемой должности или нет. 

Сергей Сергеев

Как стало известно ”Ъ“, Тверской 
райсуд арестовал бывшего генди-
ректора одной из крупнейших стро-
ительных компаний СУ-155 Алек-
сандра Мещерякова. Бизнесмена 
обвиняют в особо крупном мошен-
ничестве. По данным ”Ъ“, МВД 
считает его причастным к хище-
нию средств дольщиков, купивших 
квартиры в недостроенных жилищ-
ных комплексах, при возведении 
которых СУ-155 не оформляла не-
обходимую документацию, вклю-
чая даже разрешение на само стро-
ительство. При этом интересно, 
что арест господина Мещерякова 
обжаловала не только его защита, 
но и прокуратура, посчитавшая эту 
меру пресечения чрезмерной.

Арест бывшего гендиректора СУ-155 
13 сентября санкционировал Тверской 
райсуд. Расследование дела ведет Глав-
ное следственное управление ГУ МВД 
по Москве, которое обвиняет Александ-
ра Мещерякова в мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК). О 
том, что предприниматель находится 
под стражей, 

”
Ъ“ подтвердила его адво-

кат, отказавшись раскрывать подроб-
ности дела. В полиции также воздержа-
лись от комментариев.

Защита считает меру пресечения, из-
бранную своему клиенту, необоснован-
ной, так как обвинение, предъявлен-
ное господину Мещерякову, связано с 
предпринимательской деятельностью, 
что в соответствии с нормами УПК дела-
ет арест бизнесмена невозможным. По 
данным 

”
Ъ“, не согласна с мерой пре-

сечения и прокуратура, которая подала 
на арест апелляцию в Мосгорсуд 

Это уже второе уголовное дело, фи-
гурантом которого становится экс-ген-
директор СУ-155. Два года назад СКР 
начал расследование в отношении го-
сподина Мещерякова по факту неи-
сполнения им обязанностей налого-
вого агента. По версии следствия, топ-

менеджер уклонился от уплаты нало-
га на доход физических лиц на сумму 
210,5 млн руб. Следствие считало, что 
неуплаченные налоги топ-менеджер 
«использовал в личных интересах», 
включая выдачу займов подконтроль-
ным организациям, «покупку вексе-
лей и иных ценных бумаг». Однако 
расследование против топ-менеджера 
было прекращено после погашения 
налоговых претензий. 

Группа компаний СУ-155 — некогда 
один из крупнейших российских стро-
ительных холдингов, в состав которо-
го входили более 80 промышленных 
предприятий и строительных органи-
заций. Минэкономики РФ 8 февраля 
2015 года включило СУ-155 в список си-
стемообразующих организаций стра-
ны. Однако уже в конце 2015 года ком-

пания оказалась на грани краха, и банк 
«Российский капитал» взял на себя обя-
зательства завершить ее незакончен-
ные проекты — как выяснилось, для 
этого необходимо 49 млрд руб. В бан-
ке прокомментировать арест господи-
на Мещерякова оперативно не смогли.

По данным источников 
”
Ъ“, на этот 

раз обвинение, выдвинутое в отноше-
нии гендиректора СУ-155, связано с не-
завершенными московскими проекта-
ми компании. Как ранее уже сообщал 

”
Ъ“, на шести площадках, выделен-

ных СУ-155 в столице, квартиры про-
давались без оформления необходи-
мой документации. У компании отсут-
ствовали разрешения на строительст-
во, оформление права собственности 
на земельные участки, а при прода-
жах квартир, по словам одного из со-

беседников 
”
Ъ“, в СУ-155 применялись 

19 разных договоров, ни один из кото-
рых не подпадал под действующий ФЗ 
№214 о защите дольщиков. 

При этом ранее глава городского ко-
митета по обеспечению реализации 
инвестиционных проектов в строи-
тельстве (Москомстройинвест) Конс-
тантин Тимофеев особо выделял три 
наиболее трудные для решения пло-
щадки — на улице Бочкова вл. 11 (тер-
ритория завода «Калибр»), а также в 
Щербинке и Северном Чертаново. 

Ситуация здесь была однотипной. 
Так, земельный участок на улице Боч-
кова, как выяснилось, так и остался на 
балансе ЗАО «Калибровский завод», и 
на него претендовал банк ВТБ в рамках 
банкротства предприятия. При этом 
компания СУ-155 продала здесь 167 

квартир почти на 1 млрд руб., чьи вла-
дельцы после краха компании не мо-
гли заявить свои права, так как юриди-
чески не имели прямого отношения к 
имуществу завода. 

Только в этом году удалось разре-
шить конфликтную ситуацию в Щер-
бинке, где земля под недостроенными 
домами принадлежала частному инвес-
тору, с которым СУ-155, начав строитель-
ство, также никак не оформила отноше-
ния. При этом в двух корпусах, которые 
возводила СУ-155, было продано 288 
квартир. Причем о том, что СУ-155 про-
дает квартиры в Щербинке в незаконно 
строящемся доме, Москомстройинвест 
предупреждал еще летом 2015 года, од-
нако это не остановило продажи. 

Владислав Трифонов,  
Халиль Аминов 

Международный арбитраж в Гааге, рассма-
тривающий иск экс-владельца Межпромбан-
ка Сергея Пугачева к России на $12 млрд, пред-
писал РФ приостановить его экстрадицию из 
Франции в рамках уголовных дел. Россия, ве-
роятно, суду откажет, ссылаясь на то, что по-
добного механизма «просто не существует». 
Во всяком случае, Генпрокуратура настаивает 
на актуальности своего запроса.

Постоянная палата третейского суда (ППТС) в Га-
аге, где рассматривается иск бывшего владельца об-
анкротившегося Межпромбанка (МПБ) Сергея Пу-
гачева к России, вынесла промежуточное решение 
по ряду ходатайств экс-банкира. По данным Global 
Arbitration Review, арбитраж предписал России при-
нять все необходимые действия для приостановле-
ния процесса экстрадиции господина Пугачева из 
Франции. По информации 

”
Ъ“, это единственное хо-

датайство истца, которое удовлетворил арбитраж. 
Другие просьбы экс-банкира, в том числе о приоста-
новлении гражданских и уголовных дел в его отно-
шении, были отклонены судом.

Иск Сергея Пугачева к России был подан в ППТС 
еще в сентябре 2015 года. В нем он требует взы-
скать с РФ $12 млрд в качестве компенсации ущер-
ба, причиненного в результате экспроприации его 
активов, в том числе Енисейской промышленной 
компании, «ОПК Девелопмент» и других. Рассмо-
трение дела в арбитраже приостанавливалось в 
связи с тем, что РФ не назначила своего арбитра, 
и было возобновлено только в ноябре 2016 года. С 
января интересы Сергея Пугачева в Гаагском арби-
траже представляет французская юрфирма Betto 
Seraglini, в которой вчера не смогли ответить на 
запрос 

”
Ъ“.

Сергей Пугачев является фигурантом нескольких 
арбитражных и уголовных дел — СКР обвиняет его 
в растрате денег МПБ и средств ЦБ РФ, выделенных 
на спасение банка (ст. 160 УК РФ), а также в предна-
меренном банкротстве МПБ (ст. 196 УК РФ). Недавно 
в рамках этих дел Басманным райсудом был аресто-
ван с десяток активов беглого банкира.

По иску Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ, конкурсный управляющий МПБ) Арбитраж-
ный суд Москвы в 2015 году вынес решение о при-
влечении господина Пугачева к субсидиарной от-
ветственности по долгам банка в размере 75,6 мл-
рд руб. Это решение было оставлено в силе выше-
стоящими инстанциями. В рамках дела по иску 
АСВ Высокий суд Лондона в феврале 2016 года аре-
стовал активы экс-банкира на £1,2 млрд и запретил 
ему выезжать из страны. Но к этому времени Сер-
гей Пугачев уже выехал во Францию (в 2009 году он 
получил французское гражданство), а в Великобри-
тании был приговорен к двухлетнему сроку за не-
уважение к суду.

В марте этого года Генпрокуратура РФ сообщила, 
что направила запрос об экстрадиции господина 

Пугачева из Франции. Именно этот запрос и просит 
приостановить Гаагский арбитраж.

Компетентный источник сообщил 
”
Ъ“, что при-

остановить действие запроса Россия не может, по-
скольку подобного механизма «просто не сущест-
вует». По словам источника 

”
Ъ“, со стороны арби-

тража гораздо логичнее обратиться не к властям 
РФ, а к Франции, от которой Россия и добивается 
выдачи господина Пугачева. В Генпрокуратуре РФ 

”
Ъ“, в свою очередь, сообщили, что запрос на выда-

чу экс-главы МПБ остается актуальным: Франция 
его не отклоняла, продолжая рассматривать.

«Обычно трибуналы в инвестиционных спорах 
стараются не вмешиваться в уголовные расследо-
вания, признавая их важность и суверенное пра-
во государств их проводить»,— сообщил адвокат 
Double Bridge Law Сергей Усоскин. По словам стар-
шего юриста Norton Rose Fulbright Андрея Пано-
ва, арбитраж принимает такие меры, если «истцу 
удается доказать, что государство может использо-
вать уголовное дело как инструмент давления» на 
него, его бизнес или связанных с ним лиц. «Либо 
если применение ареста или экстрадиции сделает 
невозможным или крайне затруднительным про-
должение разбирательства в арбитраже, например, 
истец не сможет руководить делом из СИЗО, а сви-
детель — давать показания. В этих случаях арбитра-
жи признавали, что вправе потребовать приоста-
новления соответствующих действий в рамках уго-
ловных дел»,— добавляет Сергей Усоскин.

Андрей Панов отметил: подобные предписания 
международными арбитражами выносятся не так 
уж редко, «особенно в отношении стран Африки, 
в отношении России, правда, я такого не припом-
ню». Впрочем, замечает он, в большинстве случаев 
государства такие постановления арбитражей не 
исполняют, ссылаясь на суверенитет, или игнори-
руют молча. «Это рассчитано на добровольное ис-
полнение, механизма для принудительного испол-
нения такого предписания нет»,— констатировал 
господин Панов.

Гаагский арбитраж, полагают юристы, не мо-
жет направить такое предписание Франции, по-
скольку она не является участником инвестспо-
ра с Сергеем Пугачевым. Однако похожая ситуа-
ция была в деле Hydro S.r.l. с Албанией в 2016 го-
ду, тогда Международный центр по урегулирова-
нию инвестиционных споров (ISCID) указал го-
сударству воздержаться от требований об экстра-
диции некоторых истцов. «Албания все равно на-
правила запрос в Великобританию, но англий-
ский судья приостановил процесс об экстради-
ции со ссылкой на предписание арбитража. По-
сле этого албанское правительство отказалось от 
своего запроса. Вероятно, в случае с Сергеем Пуга-
чевым расчет идет на такую же реакцию француз-
ской стороны»,— считает Андрей Панов.

Анна Занина, Николай Сергеев

Следствие продолжает рейд  
по тыловикам
Арестован начальник продовольственного 
управления военного ведомства

Бывшему гендиректору СУ-155 
надстроили дело
Его арестовали по обвинению в мошенничестве

Сергей Пугачев  
прикрылся от РФ арбитражем
Гаагский трибунал просит приостановить 
экстрадицию экс-главы Межпромбанка

Юлия Аникеева настаивает  
на своей непричастности  
к хищениям в РФБ 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Арест бывшего гендиректора СУ-155 
обжаловала не только его защита,  
но и прокуратура, недовольная 
избранной ему мерой пресечения 
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В своей предвыборной речи го-
сподин Сергеев предложил ввести 
«научный» налог на сырьевой бизнес 
и крупные госкомпании и потребо-
вал выполнить посвященные науке 
«майские указы» президента. Эти две 
меры, по его мнению, дадут россий-
ской науке дополнительные 90 млрд 
руб. в год. Основные экономические 
посылы нового главы РАН мало отли-
чаются от идей экономического со-
ветника президента Андрея Белоусо-
ва 2013–2014 годов, положенных в 
основу Национальной технологиче-
ской инициативы. Сокращение рас-
ходов на фундаментальную науку в 
2015–2016 годах не превышало сред-
него по бюджету. Но идея выделения 
на фундаментальные исследования 
дополнительно до 30 млрд руб. в год 
(а вместе с тратами на «инфраструк-
туру» — до 60 млрд руб. в год), види-
мо, вернет федеральные расходы на 
науку к уровню около 1,5% ВВП. Про-
блема в том, что и создание ФАНО, 

и другие реформы РАН предполага-
ли, что наращивание расходов воз-
можно только после их оптимиза-
ции. Господин Сергеев придержи-
вается противоположной точки зре-
ния: деньги на фундаментальные 
исследования нужно искать сверх 
заложенных в бюджете примерно 
110 млрд руб. Очевидно, что глав-
ным противником этого будет Мин-
фин, для которого наука лишь одна 
из статей расходов.

Не нова и идея «налога на корпо-
рации» для финансирования иссле-
дований. Она вряд ли будет интерес-
на правительству — там еще помнят 
попытки 2013 года в рамках строи-
тельства «Сколково» (титульно бо-
лее инновационной структуры) на-
правлять 1% расходов госкомпаний 
и госкорпораций на R&D в бюджет 
«иннограда». «Газпром», «Роснефть» 
и «Ростех» с необыкновенной легко-
стью заблокировали это покушение 
на их бюджеты, а настойчивость РАН 
в предложении «налога для науки» 
наверняка вызовет лишь появление 

у академии сильных врагов, способ-
ных объяснять администрации пре-
зидента и правительству «истинное 
положение дел».

Впрочем, при всей кажущейся 
оппозиционности программа ново-
го главы РАН вполне в русле идей ча-
сти правительственных экономи-
стов, хотя и не финансово-экономи-
ческого блока Белого дома. Это об-
стоятельство наверняка будет учтено 
после первых эмоциональных оце-
нок итогов выборов главы РАН.

Избранного главу РАН должен ут-
вердить Владимир Путин. Помощ-
ник президента России Андрей Фур-
сенко вчера заявил 

”
Ъ“, что «на дан-

ный момент не видит оснований не 
утверждать Александра Сергеева».

Александр Черных,  
Дмитрий Бутрин

Конституционный суд (КС) РФ рас-
смотрел жалобу пострадавших на 
производстве шахтеров, которые 
в итоге судебных споров с Фондом 
социального страхования были 
лишены части страховых выплат. 
Выступившие представители Гос-
думы, Совета федерации и Миню-
ста фактически признали права 
заявителей нарушенными. Одна-
ко полномочный представитель 
президента в КС Михаил Кротов 
высказался в защиту судов. На-
сколько нормы Гражданско-про-
цессуального кодекса (ГПК), из-за 
которых разгорелись споры, со-
ответствуют Основному закону, 
предстоит определить судьям КС. 
Тем временем в Госдуму уже вне-
сены поправки к закону о социаль-
ном страховании, призванные за-
крепить права пострадавших на 
выплаты.

В жалобах шахтеров города Про-
копьевска (Кемеровская область) по-
ставлен вопрос о несоответствии Кон-
ституции РФ трактовки нижестоящи-
ми судами положений п. 5 ч. 4 ст. 392 
Гражданско-процессуального кодек-
са (основания для пересмотра дел по 
новым обстоятельствам). Там говорит-
ся: основаниями могут быть опреде-

ления в постановлении президиума 
или пленума Верховного суда (ВС) РФ. 
Однако шахтеры указывают, что суды 
стали причислять к этим основани-
ям еще и определения судебной кол-
легии по гражданским делам ВС РФ. 
Заявители указали, что раз суды мо-
гут произвольно толковать положе-
ние ст. 392 ГПК, значит, она не соответ-
ствует Конституции РФ, в которой за-
креплен критерий ясности и недвус-
мысленности норм права.

«Речь идет о судах по искам гра-
ждан, пострадавших на производст-
ве, в основном это шахтеры, о выпла-
тах адекватных страховых сумм»,— 
пояснила 

”
Ъ“ представитель одного 

из заявителей Ирина Фаст, адвокат 
нижегородской адвокатской конторы 
«Гражданские компенсации». Право 
пострадавших на производстве на по-
лучение страховых выплат в счет воз-
мещения вреда здоровью в полном 
объеме закреплено в законе «Об обя-
зательном страховании от несчаст-
ных случаев на производстве», приня-
том в 1998 году. С 2000 года Фонд соци-
ального страхования (ФСС) возмеща-
ет причиненный ущерб ежемесячны-
ми страховыми выплатами. «При на-
числении выплат закон предполагает 
несколько вариантов расчета средне-

го заработка и несколько десятков ко-
эффициентов, на которые этот зарабо-
ток должен индексироваться,— объ-
ясняет госпожа Фаст.— И если в деле 
застрахованного нет справок о зар-
плате за все периоды работы или нет 
сведений об увеличении зарплаты в 
периоде, тогда очень высока вероят-
ность, что период для расчета выплат 
работниками ФСС будет 

”
выбран“ не 

самый выгодный».
По ее словам, пострадавшие ранее 

обращались в суды, указывая, что из-
за ошибок им начисляется компенса-
ция не в полном объеме, и суды обыч-
но вставали на их сторону. В итоге лю-
ди получали от ФСС дополнительные 
суммы, им также назначали повы-
шенную ежемесячную выплату. На-
пример, один из обратившихся в КС 
шахтеров, «утративший 60% профес-
сиональной трудоспособности», смог 
повысить выплаты с 5 тыс. до 15 тыс. 
руб., а также получил 895 тыс. руб., 
недоплаченных за семь с половиной 
лет. При задержках выплат предста-
вители пострадавших требовали че-
рез суд индексации недоплаты и вы-
игрывали дела. За 15 лет набралось 
несколько тысяч подобных судебных 
решений. В 2016 году после пересмо-
тра решений по двум подобным де-

лам судебная коллегия по граждан-
ским делам ВС РФ вынесла соответст-
вующее определение.

«После этого представители ФСС 
стали в судах требовать пересмотра 
ранее вынесенных решений по но-
вым обстоятельствам, имея в виду 
определение коллегии ВС, а затем до-
бивались отмены решений о выпла-
тах»,— говорит госпожа Фаст. По ее 
словам, около 200 дел было пересмо-
трено. «У многих инвалидов уже взы-
скивают деньги — у кого-то с вклада 
снимают, у кого-то забирают полови-
ну пенсии»,— говорит адвокат.

«Дело имеет политический кон-
текст»,— подчеркнул на заседании КС 
представитель Совета федерации в КС 
Андрей Клишас. На его взгляд, «пра-
ва заявителей нарушены, надо толь-
ко понять, в чем именно». Совет феде-
рации, а также Госдума, Минюст и Ген-
прокуратура в своих отзывах на жа-
лобы указали, что п. 5 ч. 4 ст. 392 ГПК 
трактуется четко и однозначно и, сле-
довательно, норма закона соответст-
вует Конституции РФ. «Однако в пра-
воприменительной практике эта нор-
ма используется не всегда корректно, 
в том числе в делах заявителей, следо-
вательно, требуется выявление ее кон-
ституционно-правового смысла в пре-

делах компетенции КС»,— подчеркну-
ла полномочный представитель Гос-
думы в КС Татьяна Касаева. Предста-
витель Минюста в КС Мария Мельни-
кова напомнила, что ЕСПЧ признает 
отмену вступившего в силу решения 
суда лишь в исключительных обстоя-
тельствах, которыми могут быть суще-
ственные фундаментальные наруше-
ния. «Использование полномочий вы-
шестоящего суда по пересмотру дела 
в целях исправления судебных оши-
бок не должно быть формой обжало-
вания»,— пересказала госпожа Мель-
никова позицию ЕСПЧ.

В защиту российских судов вы-
ступил полномочный представитель 
президента в КС Михаил Кротов. Он 
указал, что помимо президиума ВС 
РФ дела могут рассматривать и судеб-
ные коллегии — и их решение так-
же окончательно. «Если председатель 
ВС и его заместитель не согласен с ре-
шением судебной коллегии, они вы-
носят дело на президиум, в против-
ном случае дело до президиума не до-
ходит. Поэтому можно и нужно гово-
рить, что судебная коллегия форми-
рует практику»,— заявил господин 
Кротов. Он предложил подумать над 
изменением законодательства и воз-
можностью включить определения 

судебных коллегий ВС в перечень но-
вых обстоятельств.

По данным господина Кротова, по-
правки к ГПК уже готовит Верховный 
суд. Представитель Генпрокуратуры в 
КС Татьяна Васильева подтвердила: в 
ведомство поступил этот законопро-
ект, в нем предлагается изменить п. 5 
ч. 4 ст. 392 ГПК, добавив в него «опре-
деления, содержащиеся в обзоре су-
дебной практики ВС РФ, которые ут-
верждены президиумом ВС РФ».

Другой документ с поправками 
к закону о социальном страховании 
внес 20 сентября в Госдуму РФ ко-
митет СФ по социальной политике. 
В пояснительной записке говорит-
ся: предлагаемые поправки обязу-
ют страховщика информировать по-
страдавших о размерах ежемесячных 
страховых выплат, исчисленных из 
всех предусмотренных законом ва-
риантов, и предоставить все возмож-
ные варианты начисления страховых 
выплат. «Эти поправки убирают про-
бел в законодательстве, из-за которо-
го пострадавшие получают меньшие 
выплаты, чем могли бы»,— говорит 
госпожа Фаст.

Решение по жалобам шахтеров КС 
вынесет позже.

Анастасия Курилова

Шахтеры докопались до КС
Выплаты пострадавшим на производстве пересчитают в соответствии с Конституцией

У российских студентов уже в те-
чение текущего учебного года 
может появиться возможность 
получить полноценный зачет в 
родном вузе, пройдя учебный 
курс на открывающемся в октя-
бре интернет-портале Минобрна-
уки. Онлайн-курсы планируется 
уравнять в правах с академиче-
скими занятиями в рамках прио-
ритетного проекта «Современная 
цифровая образовательная сре-
да в РФ». Об этом заявили вчера 
представители образовательно-
го ведомства. К 2020 году около 
6 млн российских студентов пла-
нируется так или иначе привлечь 
к онлайн-образованию.

В Минобрнауки пообещали к 
2018 году снять административ-
ные барьеры, мешающие россий-
ским университетам засчитывать 
пройденные студентами учебные 
онлайн-курсы. Для этого ведомст-
во реализует приоритетный про-
ект «Современная цифровая обра-
зовательная среда в РФ». О подроб-
ностях чиновники рассказали в хо-
де международной конференции 
EdCrunch в Москве.

В октябре 2017 года Минобрнау-
ки запустит портал онлайн-образо-
вания в России. Замминистра обра-
зования и науки Людмила Огородо-
ва рассчитывает, что до конца года 
здесь пройдут обучение 140 тыс. че-
ловек, а вузы фактически приравня-
ют онлайн-курсы к академическим 
занятиям. «Мы двигаемся в этом на-
правлении, но мы не начнем вы-
давать дипломы за то, что человек 
у компьютера просидел год,— зая-
вила госпожа Огородова.— Мы хо-
тим в рамках проекта создать систе-
му, которая сделает онлайн-образо-
вание частью образовательной сис-
темы». При этом первая националь-
ная образовательная онлайн-плат-
форма «Открытое образование» уже 
запущена в сентябре 2015 года по 
инициативе восьми ведущих уни-

верситетов. В рамках портала до-
ступно 230 курсов, число зареги-
стрированных слушателей превы-
шает 390 тыс. человек.

На реализацию приоритетного 
проекта, рассчитанного до 2021 го-
да, планируется потратить 3,2 млрд 
руб. из бюджетных источников. Ле-
том 2017 года Минобрнауки прове-
ло конкурс, по итогам которого 17 
вузов займутся реализацией «Совре-
менной цифровой образовательной 
среды в РФ». В десяти из них будут со-
зданы региональные центры компе-
тенции для подготовки преподавате-
лей и студентов. Среди них МГУ име-
ни Ломоносова; три госуниверсите-
та — Томский, Тюменский, Тульский; 
четыре федеральных — Южный, Си-
бирский, Дальневосточный, Балтий-
ский; а также Поволжский государст-
венный технологический универси-
тет и Санкт-Петербургский политех-
нический университет Петра Вели-
кого. В ведомстве рассчитывают, что 
к 2020 году квалификацию повысят 
более 10 тыс. преподавателей, а более 
6 млн студентов и школьников станут 
слушателями 3,5 тыс. курсов, разме-
щенных на портале.

Приоритетным для министерст-
ва пока остается высшее образова-
ние, на следующих этапах к его ре-
ализации планируется подключить 
и школьников. «Современные сту-
денты свою образовательную траек-
торию видят иначе, чем просто ос-
воение программы,— уверена Люд-
мила Огородова.— Они хотят полу-
чить разные компетенции, это мож-
но сделать с помощью технологии 
самообучения, которая позволяет 
из облака вычленить именно то со-
держание, которое соответствует за-
просам студента».

Сейчас вузы испытывают серьез-
ные трудности с включением элек-
тронного образования в учебные 
программы, рассказал научный ру-
ководитель Института образования 
НИУ ВШЭ Исак Фрумин. Он привел 

в пример ответ ректора одного из 
провинциальных вузов о том, поче-
му там не ставят студентам зачеты за 
онлайн-курсы других университе-
тов: «Бухгалтер говорит, что придет 
Счетная палата и скажет: вам день-
ги давали на душу, чтобы вы полный 
стандарт реализовали, а ваш студент 
где-то выучился, отдайте этот кусок 
обратно в бюджет».

В Минобрнауки уже готова «нор-
мативная документация, приказы 
и порядки, которые позволяют пре-
подавателям вплетать в ткань обра-
зовательных программ онлайн-кур-
сы», заверил замдиректора департа-
мента госполитики в сфере высше-
го образования Минобрнауки Вла-
димир Тимонин. По его словам, в 
ближайших планах министерства 
создание системы учета информа-
ции о результатах обучения и меха-
низмов экспертной оценки качест-
ва курсов. «Безбумажная передача» 
результатов студента от одного ву-
за к другому станет возможна с запу-
ском портала, уточнил чиновник, а 
«система оценки качества, с одной 
стороны, должна создать понятные 
правила игры на этом поле, а с дру-
гой — не стать ограничительной ме-
рой для конкуренции участников». 
Модель оценки онлайн-курсов бу-
дет представлена на общественное 
обсуждение уже в октябре.

«Сегодня онлайн-курсы, конечно, 
уже пройденный этап, их рынок до-
стиг насыщения»,— считает генди-
ректор Российской венчурной ком-
пании Александр Повалко. По его 
мнению, приоритетной является 
разработка более сложных систем, 
способных работать с большим объ-
емом данных. Господин Повалко так-
же выразил опасение, что переход 
на персонифицированное обучение 
в школе «развалит классно-урочную 
систему» и приведет к необходимо-
сти перепрофилировать «огромное 
количество людей».

Анна Макеева

Студенты попадут  
в сети Минобрнауки
Ведомство запускает приоритетный проект  
по онлайн-образованию

Первый среди РАН

Ученые поаплодировали 
Александру Сергееву,  
но обещали проверить 
выполнение им взятых  
на себя обязательств    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Украине  
наступают на язык
Принятие нового закона «Об образовании»  
возмутило Венгрию и другие страны ЕС

Окончательное утверждение Киевом  закона 
«Об образовании», ограничивающего об
учение на языке нацменьшинств, спровоци
ровало самый серьезный кризис в отноше
ниях Украины с частью членов Евросоюза. 
С беспрецедентно жестким заявлением 
выступил вчера глава МИД Венгрии Петер 
Сийярто, назвавший «постыдным и позор
ным» решение президента  Петра Поро
шенко подписать документ. По его словам, 
с этого момента Киев может распрощать
ся с идеей евроинтеграции. Эту  позицию 
Будапешта поддержали в парламенте 
 Румынии, ранее закон критиковали пред
ставители Болгарии и Греции. В ответных 
комментариях украинские власти также из
брали крайне жесткий тон. В Верховной ра
де реакцию Венгрии расценили как вмеша
тельство во внутренние дела страны.

Подписав в понедельник вечером закон «Об 
образовании», принятый Верховной радой 
5 сентября 2017 года, президент Петр Порошен-
ко подвел своеобразную черту под разгоревши-
мися на Украине, в России и ряде стран Евросо-
юза спорами вокруг этого документа. Позиция 
главы государства отражена на его сайте. «При-
нятие закона позволит провести глубокую все-
объемлющую образовательную реформу, кото-
рая повысит конкурентоспособность молодо-
го поколения на рынке труда. Закон обеспечит 
реальные шаги по включению Украины в евро-
пейское образовательное пространство»,— счи-
тает Петр Порошенко. По его мнению, документ 
обеспечивает равные возможности для всех 
и уровень владения украинским языком, необ-
ходимый для успешной карьеры на Украине.

Как сообщила вчера пресс-служба господина 
Порошенко, президент поручил МИДу и Мини-
стерству образования провести консультации 
с европейскими партнерами, в том числе с Со-
ветом Европы. Между тем реакция европейских 
партнеров Киева, прежде всего Будапешта и Бу-
хареста, не заставила себя ждать. Глава МИД Вен-
грии Петер Сийярто пообещал, что его страна 
заблокирует любую инициативу Украины в ЕС, 
которая может привести к дальнейшему ее про-
движению в процессе евроинтеграции в рамках 
программы «Восточное партнерство». «Мы мо-
жем гарантировать, что это больно ударит по бу-
дущему Украины»,— заметил министр, назвав 
решение президента Порошенко «постыдным 
и позорным».

В знак протеста против принятия нового за-
кона президент Румынии Клаус Йоханнис отме-
нил запланированный на октябрь визит на Ук-
раину. А депутат парламента Румынии от пар-
тии «Народное движение» и председатель Ко-
миссии румынских общин за границей Конс-
тантин Кодряну призвал отозвать поддержку ев-
роатлантической интеграции Киева, поскольку 
«Украина больше не ведет себя как государство, 
уважающее европейские ценности». Обеспоко-
енность новым законом также выразили в Бол-
гарии, Греции, Польше и Молдавии.

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков вчера сказал, что в Кремле не считают ряд 
положений этого закона «современными и удач-
ными». В МИД РФ же ранее заявили, что «хотя 
в законе русский язык не упоминается, очевид-
но, что главной целью нынешних украинских 
законотворцев является максимальное ущемле-
ние интересов миллионов русскоязычных жи-
телей Украины и насильственное установление 
в многонациональном государстве моноэтниче-
ского языкового режима». По мнению властей 
РФ, закон противоречит конституции Украины 
и международным обязательствам Киева.

Критиков нового закона прежде всего воз-
мутила ст. 7 документа, в п. 1 которой сказано: 
«Языком образовательного процесса в учебных 

заведениях является государственный язык». 
Согласно статистике, приведенной министром 
образования и науки Лилией Гриневич, на Укра-
ине насчитывается около 400 тыс. детей, пред-
ставляющих нацменьшинства, которые обуча-
ются в 735 школах. Абсолютное большинство из 
них — без малого 356 тыс.— составляют русско-
язычные ученики. Примерно по 16 тыс. школь-
ников каждая насчитывают компактно прожи-
вающие венгерская и румынская общины, око-
ло 2,7 тыс. школьников обучаются на молдав-
ском языке, 1,8 тыс.— на польском. В соответст-
вии с новым законом с 1 сентября 2018 года де-
ти представителей нацменьшинств в детских 
садах и начальной школе будут изучать предме-
ты на родном языке, параллельно осваивая го-
сударственный язык. С пятого класса дети бу-
дут учиться на украинском, а язык нацмень-
шинств — изучать как отдельную дисциплину. 
С 1 сентября 2020 года образование станет пол-
ностью украиноязычным.

«Наша позиция последовательна: мы долж-
ны защищать украинский язык и языки на-
цменьшинств, но знание государственного — 
вопрос национальной безопасности»,— заявил 
глава МИД Украины Павел Климкин. Выступая 
в понедельник вечером в программе «Свобода 
слова» телеканала ICTV, он поделился деталя-
ми своего прошлогоднего визита в консульство 
Венгрии в Берегово, населенном преимущест-
венно венграми городе в Закарпатской области 
Украины. «Мы спустились в консульский зал. 
Я поздоровался со всеми. Кто-то с улыбкой отве-
тил, а некоторые промолчали. Это — шок. Есть 
граждане Украины, которые не владеют украин-
ским»,— сообщил министр, назвавший ситуа-
цию «абсолютно недопустимой». По словам го-
сподина Климкина, гражданам, не знающим 
украинского языка, грозит участь изгоев.

Между тем представитель «Оппозиционного 
блока» в Верховной раде Юлия Ковалевская за-
явила 

”
Ъ“, что закон «Об образовании» наруша-

ет конституцию Украины, гарантирующую сво-
бодное развитие всем языкам нацменьшинств, 
а не только языкам крымских татар и гагаузов. 

По ее словам, этот документ раскалывает обще-
ство и вызывает недовольство за границей, что 
«вдвойне ставит Украину под удар». Глава одной 
из депутатских фракций Ужгородского горсове-
та на условиях анонимности высказал 

”
Ъ“ мне-

ние, что вслед за гневными заявлениями Венг-
рии последуют территориальные претензии, 
которые впрямую коснутся венгерского населе-
ния Закарпатья.

В то же время собеседник 
”
Ъ“ в администра-

ции президента Украины считает: «До сих пор 
у нас в стране были ущемлены права украинско-
го языка, сейчас речь идет о его реабилитации 
и развитии. Другие языки можно будет изучать 
факультативно».

«Создается впечатление, что многие наши 
соседи и партнеры, вспоминая об Украине, впа-
дают в какое-то глубокое геополитическое дет-
ство и уверены, что в любом вопросе мы в пер-
вую очередь должны позаботиться об их инте-
ресах и только потом вспомнить о своих»,— на-
писал на своей странице в Facebook депутат Ра-
ды от «Блока Петра Порошенко» Мустафа Найем.

По оценке доцента кафедры международ-
ных отношений на постсоветском пространст-
ве ФМО СПбГУ Игоря Грецкого, закон «Об обра-
зовании» не противоречит ни конституции Ук-
раины, ни взятым Киевом международным обя-
зательствам. «Документ расширяет использова-
ние украинского языка в сфере образования, 
но не создает условий для его монополии»,— 
сказал эксперт 

”
Ъ“. И добавил: «Наряду с ним 

в образовательных учреждениях всех уровней 
приоритет отдается языкам коренных народов 
и официальным языкам ЕС, один из которых — 
венгерский. Русский, понятно, им не является, 
но нововведения самому его существованию не 
угрожают». Игорь Грецкий напомнил, что в кон-
це 1980-х годов на украинском языке читалось 
5% лекций в университетах и издавалось 18% 
книг по количеству наименований, при этом их 
тираж не превышал 3%. «После обретения неза-
висимости на Украине были приняты меры для 
популяризации украинского языка как государ-
ственного. Нынешние шаги вписываются в эти 
тенденции»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Георгий Степанов;  
Янина Соколовская, Киев

Глава МИД Венгрии Петер  Сийярто 
стал главным оппонентом Киева 
в Евросоюзе  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

У «Грузинской мечты» сбылась конституция
С 2023 года в стране отменят всенародные выборы президента

Парламент Грузии вчера принял новую 
 конституцию, которая трансформирует 
страну в парламентскую республику. При 
этом оппозиционные депутаты, в том чис
ле сторонники бывшего президента Миха
ила Саакашвили, еще до голосования по
кинули зал заседаний и установили возле 
здания парламента «гроб грузинской де
мократии». Они называют новый основной 
 закон «диктаторским и клановым», так как 
он отменяет прямые выборы президента, 
а также ксенофобским — изза того, что он 
исключает возможность легализации гей
браков. Документом недоволен и прези
дент Грузии Георгий Маргвелашвили, 
но даже его вето авторам законодательной 
инициативы не помешает.

«У этой конституции голова и туловище рос-
сийского олигарха (и основателя партии 

”
Гру-

зинская мечта“.— 
”
Ъ“) Бидзины Иванишвили, 

а вы всего лишь ее ноги»,— заявил, обращаясь 
к коллегам из правящей коалиции, депутат от 
партии Михаила Саакашвили «Единое нацио-
нальное движение» (ЕНД) Роман Гоциридзе. По-
сле этого между представителем ЕНД Никано-
ром Мелией и депутатами от «Грузинской меч-
ты» (ГМ) началась перепалка с переходом на 
личности, останавливать которую пришлось 
чуть ли не силой. В итоге оппозиционеры поки-
нули зал, не желая принимать участия в голосо-
вании «с заранее предрешенным результатом».

Вместе с ними вышли и депутаты от второй 
крупнейшей оппозиционной фракции — «Ев-
ропейская Грузия». Входящий в нее депутат 

Серго Ратиани пояснил 
”
Ъ“, что новая консти-

туция содержит ряд «абсолютно недемократи-
ческих, антирыночных и даже ксенофобских 
положений». Таковыми он счел запрет на 
продажу сельскохозяйственных земель ино-
странцам, возможность «в особых случаях» ог-
раничивать свободу слова и свободу самовы-
ражения религиозных меньшинств, а также 
определение брака исключительно как «сою-
за между мужчиной и женщиной». Оппозици-
онный «Альянс патриотов» все же остался в за-
ле, хотя депутат Ада Маршания и предупреди-
ла: «Приняв конституцию, 

”
Грузинская мечта“ 

устанавливает в стране опасную однопартий-
ную диктатуру».

В итоге за новую конституцию проголо-
совали 117 из 150 депутатов при необходи-
мом минимуме 114 голосов. Против выска-
зались лишь двое. Пока шло голосование, по-
кинувшие зал депутаты и присоединившие-
ся к ним активисты установили у здания пар-
ламента гроб, символизирующий «смерть 
грузинской демократии».

Между тем премьер Грузии Георгий Квири-
кашвили назвал новый основной закон «пер-
вой истинно европейской конституцией». О ее 
отличиях от прежнего закона 

”
Ъ“ рассказал экс-

глава грузинского Конституционного суда Ав-
тандил Деметрашвили. «Главное в этом доку-
менте — переход на полностью парламентское 
правление»,— сказал он, добавив, что прежний 
основной закон обеспечивал «более сбаланси-
рованное правление». До сих пор президент из-
бирался всенародно, а по только что принятой 

конституции его с 2023 года будут выбирать 
члены специальной коллегии. Господин Деме-
трашвили выразил сомнение в способности из-
бираемого «коллегией выборщиков» главы го-
сударства проявлять принципиальность «с це-
лью соблюдения политического баланса и не-
допущения концентрации власти в одних ру-
ках». Впрочем, как пояснил 

”
Ъ“ другой грузин-

ский эксперт по конституционному праву Вах-
танг Хмаладзе, в новой редакции основного за-
кона «значительно облегчена процедура выра-
жения недоверия правительству».

Нынешний президент Грузии Георгий Мар-
гвелашвили, в свое время выдвинутый на вы-
сокий пост ГМ, разделяет недовольство зако-
нодательной инициативой членов этой пар-
тии. Как сообщил источник 

”
Ъ“ в президент-

ской администрации, в ближайшие дни го-
сподин Маргвелашвили наложит на документ 
свое вето, так как сам выступает за сохранение 
прямых выборов президента.

ГМ, обладая конституционным большинст-
вом, легко сможет преодолеть вето, как это не-
однократно делала раньше. Но борьба закон-
чена не будет — во всяком случае оппозиция 
не намерена сдаваться без боя. «Мы обратим-
ся к народу и начнем митинги протеста»,— за-
явил 

”
Ъ“ член политсовета ЕНД Нугзар Цикла-

ури. А «Альянс патриотов» уже запланировал 
масштабную акцию «против узурпации влас-
ти правящей партией» — она пройдет 1 октя-
бря на столичной площади Роз, названной так 
в честь «революции роз» 2003 года.

Георгий Двали, Тбилиси
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мировая политика
«Дорога России в Европу 
идет через Киев»
Глава представительства ЕС в Москве 
Вигаудас Ушацкас подвел итоги  
четырех лет своей работы

В Москве ожидается смена главы 
представительства ЕС. На следую
щей неделе нынешний руководи
тель дипмиссии Вигаудас Ушацкас 
отправится на родину — в Литву, где 
возглавит Европейский институт при 
Каунасском технологическом уни
верситете. О том, доволен ли он ито
гами четырех лет работы в Москве 
и по пути ли России с Евросоюзом, 
дипломат рассказал в своем про
щальном интервью корреспонден
ту ”Ъ“ Елене Черненко.

— Четыре года назад, накануне виль-
нюсского саммита «Восточного парт-
нерства», вы оптимистично говори-
ли 

”
Ъ“, что негативных последствий 

интеграции Украины в ЕС не будет. 
Но получилось иначе. Не допустил ли 
ЕС ошибку?
— Сложный вопрос. Конечно, ошибки 
были с обеих сторон. Тем отношениям 
и планам, которые были у нас в 2013 го-
ду, когда я начинал работать главой пред-
ставительства ЕС, был нанесен ущерб — 
в связи с тем, что случилось на Украине. 
Нужно признать: западные страны не ве-
рили, что президент России Владимир 
Путин может повести себя так, как он 
в итоге повел в отношении нашего обще-
го соседа. Уже в сентябре 2013 года про-
тив Украины были введены первые тор-
говые барьеры, но по большому счету ли-
деры западных стран не могли предста-
вить себе, что произойдет дальше.

Впрочем, должен признать, в октябре-
ноябре того года я разговаривал со свои-
ми украинскими коллегами, и они уже 
тогда видели риск эскалации ситуации 
вокруг Крыма, хотя официальная линия 
Москвы состояла в том, что Россия никог-
да не применит военные меры в отноше-
нии Крыма и Украины. Очевидно, что мы, 
европейцы, жили в некоторых иллюзиях. 
Было такое двуличие, и оно достигло са-
мого высокого уровня. Это в итоге стало 
причиной потери доверия между нами.

Мы, на Западе, верили в нормальное 
будущее наших отношений. Но, конеч-
но, Крым привел к необратимым послед-
ствиям. Сейчас мы живем в новой реаль-
ности — совсем не той, что была до мар-
та 2014 года (когда в Крыму состоялся 
 референдум.— 

”
Ъ“).

— Российские власти ведут отсчет от 
20–21 февраля 2014 года, когда в Кие-
ве были заключены, а затем наруше-
ны договоренности между президен-
том Украины Виктором Януковичем 
и оппозиционерами — при посред-
ничестве ряда высокопоставленных 
европейских дипломатов. При этом 
в Москве все эти годы повторяли, что 
не надо было ставить Украину перед 
выбором между Россией и ЕС.
— Здесь наши позиции противоположны. 
Власти России через кампанию в СМИ убе-
дили себя и жителей страны: все, что слу-
чилось на Майдане, было операцией ЦРУ 
под европейским флагом. Она якобы бы-
ла направлена на то, чтобы оторвать Укра-
ину от России и, более того, создать усло-
вия для смены режима в самой России. Но 
никто никаких революций не организо-
вывал. Мы на примере собственных стран 
знаем, что изменения начинаются внутри.

Еще более сложный вопрос в отноше-
ниях между нами — о том, на каких прин-
ципах мы будем строить свое будущее. Бу-
дем ли мы вести себя так, как будто одной 
из стран дано право иметь свою зону ин-
тересов и зону влияния, как то было в Ев-
ропе XVIII–XIX веков. Или же мы будем 
выстраивать отношения на тех принци-
пах, на которых после Второй мировой 
войны была построена единая Европа,— 
в частности, на уважении суверенитета, 
территориальной целостности, незави-
симости всех стран и их права развивать 
отношения с любыми другими союзами, 
организациями и государствами.
— После Второй мировой еще очень 
долгое время существовала обшир-
ная зона влияния Советского Союза — 
в частности, в виде Организации Вар-
шавского Договора.
— Ну да, это было. Это было одним из по-
следствий разделения Европы. Но все-
таки Европейский союз строил себя на 
иных принципах и продолжает их при-
держиваться. Поэтому мне трудно по-
нять, как можно выйти на какой-либо 
компромисс по вопросу о том, будем ли 
мы уважать права суверенных государств 
или заставлять их делать тот или иной вы-
бор. У меня сложилось впечатление, что 
российские власти готовы уважать неза-
висимость и суверенитет Украины, но 
только до тех пор, пока геополитический 
выбор Киева соответствует траектории, 
которую хотела бы видеть Москва.
— Или если это будет выбор в пользу 
нейтралитета…
— Да, но мы должны уважать любой вы-
бор, которые сделают сами украинцы.
— Санкции, введенные Евросоюзом 
в отношении России из-за событий 
в Крыму и Донбассе, себя оправдали, 
с вашей точки зрения?
— Я уже несколько раз говорил это, но под-
черкну еще раз: санкции не являются са-
моцелью. У нас, в ЕС, был выбор, как от-
вечать на нелегальные действия России 

в отношении нашего соседа. Звучали раз-
ные голоса — как в пользу того, чтобы пре-
доставить Украине военную помощь, так 
и в пользу того, чтобы не делать ничего. 
Было решено ответить дипломатическим 
путем. Ведь цель санкций — оказать вли-
яние на действие страны. И в этом смы-
сле я убежден, что санкции сыграли пре-
вентивную роль. Вспомните: еще три го-
да назад мы слышали из уст не только «не-
зависимых» экспертов, но и серьезных по-
литических деятелей слово «Новороссия». 
Этот проект должен был охватить чуть ли 
не значительную часть территории Ук-
раины. Но сегодня мы о нем не слышим, 
и я думаю, что это в том числе и результат 
действия западных санкций. Это первое.

Второе, несмотря на то что достиг-
нутые в Минске договоренности доста-
точно хрупки, они все же стали общей 
платформой для разрешения конфлик-
та. К сожалению, эти соглашения полно-
стью не выполняются. Думаю, что пред-
ложения, которые поступили сейчас от 
президента Путина и которые ранее бы-
ли высказаны президентом Порошен-
ко — о необходимости введения в Дон-
басс миротворческих сил, следует раз-
рабатывать в соответствии с минскими 
соглашениями. Это был бы важный шаг 
для нормализации наших отношений.
— В Москве говорят, что Киев наме-
ренно саботирует свою часть мин-
ских соглашений, чтобы не дать по-
вода ЕС ослабить санкции в отноше-
нии Москвы.
— Я не думаю, что таковы намерения 
украинцев.
— Некоторые украинские политики 
говорят об этом открыто.
— На Украине много разных политиков, 
там демократическая страна, и бывают 
разные высказывания. У нас тоже разные 
высказывания бывают. Я уверен, что руко-
водство Украины заинтересовано в выпол-
нении минских соглашений.
— Вы не раз говорили о новой нор-
мальности в отношениях между Рос-
сией и Евросоюзом. Что это значит?
— Новая нормальность проявляется 
в том, что у нас принципиально-прагма-
тический подход в отношении России. 
Жизнь такова, что географию мы не из-
меним, Россия остается крупной воен-
ной и политической державой, кото-
рая доказала, что может принимать раз-
ные меры для продвижения своих инте-
ресов. Не всегда ее шаги соответствуют 
нашим интересам и принципам. Мы не 
отказываемся от тех ценностей, на кото-
рых был создан Евросоюз. Это уважение 
к свободному выбору любых стран фор-
мировать свою внешнюю политику так, 
как они того желают. Мы же не выступа-
ем против того, чтобы Россия развивала 
союзные связи с Белоруссией.
— Но при этом Европейский союз от-
казывается развивать отношения с Ев-
разийским экономическим союзом, 
который строит Россия…
— Это другой вопрос. Я хотел бы еще раз 
подчеркнуть: мы не откажемся от цен-
ностей уважения прав человека, уваже-
ния гражданского общества, плюрализ-
ма мнений, свободных СМИ. Мы про-
должим нашу поддержку в России тем 
членам гражданского общества, кото-
рые разделяют наши ценности. Мы бу-
дем поддерживать украинский выбор по 
модернизации политики и экономики 
и сближению с Европейским союзом, хо-
тя в данный момент Украину еще в члены 
никто не принимает. В-третьих, мы прин-
ципиально будем придерживаться уни-
версальных правил международной тор-
говли, выраженных через систему ВТО.

Мы понимаем: есть сферы, по которым 
мы вынуждены и заинтересованы общать-
ся. Это не только торговля и экономика, но 
и вопросы по Сирии, Корее, соглашению 
по иранской ядерной программе. Но при 
этом мы будем настаивать на тех принци-
пах и ценностях, которые ЕС разделяет 
и по которым остаются серьезные разно-
гласия. Украина — ядро. Именно она ста-
ла катализатором крупнейших разногла-
сий и углубляющейся разобщенности. При 
этом я все-таки уверен, что Россия вернется 
в Европу, потому что россияне являются ев-
ропейцами. Но эта дорога идет через Киев.

полная версия 
kommersant.ru/12121
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«Глобус» ужимается в площади
Ритейлер готов открывать гипермаркеты нового формата
Растущая популярность элек-
тронной торговли и нехват-
ка ликвидных участков под 
новые магазины вынужда-
ет ритейлеров пробовать аль-
тернативные форматы. Так, 
немецкая сеть «Глобус», раз-
вивающая в России гипер-
маркеты торговой площадью 
до 12 тыс. кв. м, намерена от-
крывать объекты меньшего 
размера. 

«Глобус» планирует развивать в 
России новый для себя формат — 
гипермаркеты с торговой площа-
дью, уменьшенной до 5 тыс. кв. м, 
передал 

”
Ъ“ через пресс-службу 

Фолькер Шаар, гендиректор «Гло-
буса» — российской «дочки» немец-
кой Globus Group. Площади сущест-
вующего формата гипермаркетов 
сети составляют 10–12 тыс. кв. м: та-
ких объектов в России у «Глобуса» — 
12 (все они расположены в преде-
лах 200 км от Москвы). По словам го-
сподина Шаара, согласование биз-

нес-стратегии нового проекта за-
вершится во втором квартале 2019 
года, поэтому открытие первых ги-
пермаркетов уменьшенного фор-
мата возможно не раньше чем че-
рез полтора года. 

«Глобус» рассматривает возмож-
ность открытия магазинов меньше-
го формата как в построенных са-
мой компанией, так и в арендован-
ных помещениях, уточнил Фоль-
кер Шаар. По его словам, оконча-
тельного решения относительно 
расположения не принято, но пре-
жде всего уменьшенные магазины 
рассчитаны на увеличение количе-
ства торговых точек в центральной 
части России. 

• Сеть гипермаркетов «Глобус» 
принадлежит немецкой Globus 
Group, созданной в 1828 году Фран-
цем Брухом. Компанией владеет пя-
тое поколение семьи основателя: 
сейчас ее возглавляет Томас Брух. 
В России по итогам 2016 года, по вер-
сии агентства «Infoline-Аналити-

ка», выручка «Глобуса» достигла 
80,3   млрд руб., что на 17% больше, 
чем в 2015 году. В первом полугодии 
2017 года выручка сети составила 
41,6   млрд руб., что на 9,5% выше по-
казателя января—июня 2016 года. 
Между тем «Глобус» продолжит 

развивать в России большой формат 
гипермаркетов: по словам господи-
на Шаара, в 2018 году начнется стро-
ительство как минимум двух таких 
объектов. С 2019-го сеть сможет от-
крывать ежегодно по три магазина 
большой площади, считает генди-
ректор агентства «Infoline-Анали-
тика» Михаил Бурмистров. По его 
словам, в России у «Глобуса» выруч-
ка достигает 650 тыс. руб. за 1 кв. м 
без НДС в год, что подтверждает це-
лесообразность наращивания инве-
стиций в развитие бизнеса в стране. 

Сейчас уменьшенные форматы 
гипермаркетов являются приори-
тетными для многих ритейлеров, 
развивающих этот формат, продол-
жает эксперт. По его словам, мень-

шая торговая площадь даст возмож-
ность открывать магазины в боль-
шинстве значимых торгцентров. Го-
сподин Бурмистров оценивает объ-
ем инвестиций в гипермаркет ком-
пактного формата в 1,5–1,6 млрд 
руб., в то время как вложения «Гло-
буса» в строительство самого круп-
ного гипермаркета сети в Юдино в 
подмосковном Одинцово обошлось 
почти в 6 млрд руб. 

Переход на меньший формат — 
вынужденный шаг для ритейлеров, 
развивающих крупноформатные 
магазины, считает старший анали-
тик Райффайзенбанка Наталья Колу-
паева. «Крупной рознице становит-
ся все труднее обеспечить наполня-
емость магазинов, из-за того что все 
большую часть непродовольствен-
ного ассортимента многие предпо-
читают покупать в специализиро-
ванных сетях или в интернете»,— 
пояснила она. По мнению госпожи 
Колупаевой, крупным форматом 
и более широким ассортиментом 

сложнее эффективно управлять, 
этот сегмент розницы является ка-
питалоемким в случае строительст-
ва собственного объекта, срок запу-
ска магазина может составлять око-
ло полутора лет, а окупаемость вло-
жений превышает десять лет. 

В формате уменьшенных гипер-
маркетов «Глобус» будет конкури-
ровать с гипермаркетами ритейле-
ров «Лента» и «О’кей». В пресс-служ-
бе «Ленты» сообщили, что 93% всей 
новой торговой площади ритейле-
ра в 2017 году придется на компакт-
ные гипермаркеты и эта тенденция 
сохранится в будущем. По словам 
представителя сети, это обуслов-
лено тем, что целевые для компа-
нии города уже достаточно насы-
щены крупноформатными гипер-
маркетами. В «Ленте» также отме-
тили, что сегодня достаточно слож-
но найти привлекательные земель-
ные участки для крупноформатных 
магазинов. 

Ольга Дубравицкая

Как стало известно 
”
Ъ“, менед-

жмент ВЭБа признал неудачу 
плана реструктуризации дол-
гов проблемного концерна 
«Тракторные заводы» Михаи-
ла Болотина и Альберта Бако-
ва. На ближайшем заседании 
своего наблюдательного сове-
та госкорпорация поставит во-
прос о банкротстве концерна. 
Причиной провала источники 

”
Ъ“ называют, в частности, неу-

регулированность внутригруп-
повой задолженности и отказ 
владельцев конвертировать 
часть долга в капитал КТЗ. В ре-
зультате предприятия концер-
на продолжают копить убыт-
ки, а финансовый долг КТЗ уже 
превышает 85   млрд руб.

ВЭБ намерен на ближайшем за-
седании наблюдательного сове-
та госкорпорации (его возглавляет 
премьер Дмитрий Медведев) рас-
смотреть вопрос о банкротстве кон-
церна «Тракторные заводы» (КТЗ), 
рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый 

с ситуацией. По его словам, из пла-
на реструктуризации КТЗ, принято-
го в декабре 2016 года, выполнены, 
по сути, только обязанности ВЭБа. 
Так, за счет госкорпорации погаше-
ны долг перед персоналом концер-
на по зарплате на 680 млн руб., кре-
диторская задолженность граждан-
ского дивизиона КТЗ перед налого-
виками и арендодателями (3,2  млрд 
руб.). Кроме того, ВЭБ предоставил 
гражданскому дивизиону кредит на 
1,9 млрд руб. на восстановление опе-
рационной деятельности.

• По плану реструктуризации ВЭБ 
как крупнейший кредитор КТЗ по-
лучил в собственность военный ди-

визион и передал его в управление 
«Ростеху». Совладельцы КТЗ Миха-
ил Болотин и Альберт Баков полу-
чили контроль над гражданскими 
активами КТЗ, но ход реструкту-
ризации должен был контролиро-
вать ВЭБ. Ключевой целью было со-
хранение основных производствен-
ных активов обоих дивизионов. Го-
спода Болотин и Баков основали 

ООО «Машиностроительно-инду-
стриальная группа КТЗ», куда ото-
шли предприятия гражданского ди-
визиона (ВЭБу принадлежит не бо-
лее 50%). В конце 2016 года Михаил 
Болотин говорил 

”
Ъ“, что «доволен» 

схемой реструктуризации, и отме-
чал, что ее реализация займет око-
ло трех—пяти месяцев. Текущий 
финансовый долг КТЗ — 85,4   млрд 

руб., говорит источник 
”
Ъ“, из них 

долг перед ВЭБом — 58,5   млрд руб.
«Промтрактор» выпустил 55 еди-

ниц техники за первое полугодие, 
производство запчастей на Чебок-
сарском агрегатном заводе — 1,4 мл-
рд руб. Но предприятия КТЗ остают-
ся убыточной, в их отношении тре-
тьи лица вводят процедуры бан-
кротства. При этом КТЗ сравнитель-
но мало помогает активная господ-
держка, оказываемая сельхозмаши-
ностроению в целом (компенсация 
скидок 15–20% от цены техники, на 
это в 2017 году выделено 15,7 млрд 
руб.), за счет которой другие произ-
водители наращивают производст-
во. Менеджмент КТЗ тем временем 
выбивает новое финансирование, 
грозя социальной нестабильно-
стью, замечает собеседник 

”
Ъ“ (на 

заводах занято 7,9 тыс. человек).
До сих пор не урегулирована 

внутригрупповая задолженность 
КТЗ, менеджмент допустил сверх-
плановое увеличение запасов до 
150 млн руб., а новые авансы пре-
высили погашение просроченной 
кредиторской задолженности на 
350 млн руб. Убыток по EBITDA за 
полгода — 100 млн руб.

Исходя из этого, по словам 
источника 

”
Ъ“, ВЭБ посчитал реа-

лизацию плана по стабилизации 
гражданского дивизиона невоз-
можной. Другой собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, оценива-
ет состояние сельхозмашиностро-
ения в КТЗ как «плохое». Он также 
считает, что в случае банкротства 
вряд ли кто-то сильно заинтересу-
ется этими активами.

Сейчас, по словам источника 

”
Ъ“, ВЭБ оценивает необходимость 

в допфинансировании граждан-
ского дивизиона не менее чем в 
7 млрд руб., тогда как рыночная сто-
имость половины гражданского ди-
визиона и всего военного оценива-
ется в 14,9 млрд руб. Бенефициары 
не согласились с условиями ВЭБа 
по конвертации части долга в капи-
тал КТЗ, из-за чего цели плана не до-
стигнуты. Как замечает собеседник 

”
Ъ“, сохранить военный дивизион 

также, видимо, не получится, так 
как, по оценкам «Ростеха», его сана-
ция возможна лишь через банкрот-
ство. В «Ростехе» банкротство диви-
зиона не подтвердили, заметив, что 
активы имеют значительные ком-
петенции, есть продукты, которые 
востребованы в рамках ГОЗа. Дру-
гой источник 

”
Ъ“, близкий к диви-

зиону, характеризует ситуацию на 
предприятиях как «бесперспектив-
ную на сегодняшний день» и гово-
рит, что банкротство видится един-
ственной возможностью «переза-
пустить процессы». Он также не 
исключил вероятность срыва ГОЗа.

В ВЭБе и КТЗ ситуацию не ком-
ментировали, господин Болотин 
также отказался от комментариев. 
При одобрении наблюдательным 
советом ВЭБа предложения менед-
жмента процедура наблюдения на 
ключевых предприятиях КТЗ мо-
жет быть введена уже до конца го-
да, полагает собеседник 

”
Ъ“, а кон-

курсное производство могут от-
крыть до середины 2018 года. ВЭБ 
также планирует банкротить ни-
дерландскую Machinery & Industrial 
Group N.V. и самих господ Болоти-
на и Бакова.

Яна Циноева, 
Денис Скорбогатько
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20330,19 (−67,39)
РТС 1127,26 (−3,28)
FTSE 100 7285,74 (−15,55)

DAX 30 12605,2 (+10,39)
DJIA* 22312,49 (+16,4)
NASDAQ Composite* 6376,38 (+5,79)

*На 19:39.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.09.17
Австралийский доллар 45,5547
Английский фунт 77,5581
Белорусский рубль** 29,5954
Датская крона* 91,3211

Доллар США 57,5186
Евро 68,0215
Индийская рупия*** 87,9927
Казахский тенге*** 16,9200

Канадский доллар 46,4421
Китайский юань* 86,7380
Норвежская крона* 73,2628
СДР 81,5372

Сингапурский доллар 42,5088
Новая турецкая лира 16,2491
Украинская гривна* 21,7997
Шведская крона* 71,1943

Швейцарский франк 59,2975
Японская иена*** 51,5007
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Не проходит и недели, чтобы россий-
ский франчайзи сети заведений бы-
строго питания Burger King не скар-
мливал публике какой-то свой новый 
маркетинговый креатив. Так, напри-
мер, на прошлой неделе сеть потребо-
вала от Федеральной антимонополь-
ной службы запретить показ нового 
фильма «Оно», так как его главный ге-
рой клоун Пеннивайз копирует сим-
вол McDonald’s.

В истории рекламы Burger King в 
России в прошлом были и более оше-
ломляющие опыты, как, например, 
прошлогодний слоган «Смотри не 
обострись». На него обращал внима-
ние даже советник президента Рос-
сии по вопросам развития интерне-
та Герман Клименко. По его мнению, 
такая игра слов выдает плохой вкус и 
«очень низко опускает россиян». Спе-
циалисты по продвижению в разных 
областях, в том числе общественном 
питании, считают, что это работает 
как раз наоборот. «Люди думают, что 
раз Burger King так говорит, значит, я 

не так уж плох, и идут в закусочные 
как к классным, современным ребя-
там с чувством юмора, способным 
пошутить над всем»,— рассказывает 
человек, когда-то сотрудничавший с 
брендом. Другой собеседник в ресто-
ранной отрасли отмечает, что про-
вокационные слоганы отлично сра-
ботали на молодую аудиторию: бла-
годаря им Burger King удалось при-
влечь к себе внимание и отделить се-
бя от своего главного конкурента — 
McDonald’s. 

Российские продажи Burger King 
не раскрываются, но его франчайзи 
делает только то, что положительно 
на них влияет, уверяет один из моих 
собеседников. Рассуждая об эффек-
тивности провокационной рекламы, 
директор по маркетингу «KFC Россия, 
СНГ, Центральная и Восточная Евро-
па» Петр Розански отмечает ее одноз-
начный тактический эффект: неболь-
шие инвестиции в креатив обеспечи-
вают быстрое распознавание марки, 
так как слоганы на грани скабрезно-
сти выбиваются из привычных пред-
ставлений о рекламе и меняют ожи-
дания. Но такое продвижение в дол-
госрочной перспективе может выз-
вать проблемы. Чтобы удержать ауди-
торию, нужно повышать градус про-
вокации, но бесконечно это делать 
невозможно, а эффективность такой 
рекламы для имиджа бренда начнет 
вызывать вопросы. «Если только про-
вокация не является частью брен-
да»,— уточняет господин Розански. 

На Burger King, McDonald’s и KFC 
приходится около 70% оборота в рос-
сийском сегменте фастфуда, но им 
есть о чем беспокоиться: темпы ро-
ста их сегмента замедляются, уступая 
долю, например, пекарням и преми-
альным бургерным. На Западе инте-
рес к фастфуду, по данным NPD, так-
же падает за счет сервисов по достав-
ке любой еды, которые начинают раз-
виваться и в России. Потому сети быс-
трого питания, видимо, и дальше бу-
дут стараться подстраиваться под мо-
лодых клиентов, используя для этого 
не самые однозначные маркетинго-
вые инструменты.

правила  
игры

Cети быстрого пита-
ния и дальше будут 
стараться подстраи-
ваться под молодых 
клиентов, используя 
для этого не самые 
 однозначные марке-
тинговые инструменты

на рынке фастфуда  
спровоцировали корреспондента 
отдела потребительского рынка

Екатерину 
Геращенко

Коллекторов задавили психологически
Должники нашли неоспоримое основание для жалоб
К основаниям для составления 
административных протоко-
лов в отношении коллекторов 
Федеральная служба  судебных 
приставов (ФССП) относит, 
в частности, психологическое 
давление на должников. В про-
фильном законе подобное по-
нятие не описано, в результа-
те на практике в эту категорию 
может попасть само напомина-
ние о наличии долга. По мне-
нию экспертов, изменить 
ситуацию может только право-
применительная практика.

По данным обзора судебной пра-
ктики, подготовленного Нацио-
нальной ассоциацией профессио-
нальных коллекторских агентств 
(НАПКА), на конец августа 2017 года 
ФССП было направлено в суды 218 
протоколов об административных 
правонарушениях. При этом в 15% 
всех вынесенных судами решений 
вместе с распространенными нару-
шениями (превышение числа кон-

тактов, звонки в неположенное вре-
мя и т. д.) встречалось и такое осно-
вание для привлечения коллекто-
ров к ответственности, как психо-
логическое давление на должника. 

В законе о взыскании долгов физ-
лиц (230-ФЗ) указано, что при воз-
врате просроченной задолженно-
сти не допускаются действия, свя-
занные в том числе с оказанием пси-
хологического давления на долж-
ника и иных лиц, использованием 
выражений и совершением дейст-
вий, унижающих их честь и досто-
инство. Однако закон не дает четко-
го определения, что именно может 
считаться оказанием психологиче-
ского давления. «Определения это-
му термину нет ни в одной отрасли 
права, поэтому это оценочное поня-
тие,— говорит руководитель коми-
тета НАПКА по судебной практике 
Станислав Куркин.— Для многих за-
емщиков сам факт напоминания о 
долге является некомфортным и мо-
жет быть расценен как давление». 

По его мнению, в 230-ФЗ уже опре-
делены параметры законного взаи-
модействия с заемщиком и статья о 
психологическом давлении являет-
ся избыточной. «Целью закона явля-
ется не защита душевного комфор-
та должника, а соблюдение стандар-
тов общения с ним»,— полагает он. 

В ФССП, являющейся надзорным 
органом для коллекторов, не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“. В Минюсте, кото-

рый отвечает за нормативно-право-
вое регулирование в сфере деятель-
ности взыскания долгов физлиц, 

”
Ъ“ сообщили, что правом толкова-

ния и разъяснения законодательст-
ва, регулирующего указанную дея-
тельность, Минюст не наделен. 

Судебная же практика по во-
просам «психологического давле-
ния» пока складывается не в поль-
зу коллекторов. Из 14 судебных ак-
тов только один удалось отменить 
в апелляционной инстанции, при-
чем на основании того, что ФССП до-
пустила процедурные нарушения. 

При этом коллекторы отмеча-
ют, что даже одно слово, сказан-
ное оператором, может стать при-
чиной жалоб должника на «психо-
логическое давление». «Учитывая 
отсутствие конкретных определе-
ний в законе, коллекторские агент-
ства зачастую вынуждены менять 
скрипты писем, информацион-
ных сообщений и разговоров опе-
раторов после судебных решений, 
что требует дополнительных ре-
сурсов»,— указывает гендиректор 
«Секвойя Кредит Консолидейшн» 
Алексей Терский. По словам ген-
директора «ЦЗ Инвест» Владисла-
ва Лысенко, этот термин прочно 
прижился в лексиконе должников 
и все чаще используется в жалобах 
как один из аргументов противо-
правности действий сотрудников 
коллекторского агентства. Пробле-
ма усугубляется тем, что большин-
ство судебных решений не содер-
жат описания, в чем заключалось 
оказанное психологическое давле-

ние. Но и те, что содержат, лишь до-
бавляют вопросов. «В одном из ре-
шений суд принял за психологи-
ческое давление уточнение даты и 
места рождения при верификации 
должника»,— указывает господин 
Куркин. 

Юристы отмечают, что пока в 
результате правоприменительной 
практики не сложится определение 
этого понятия, ФССП в силу закона 
уполномочены самостоятельно да-
вать оценку таким жалобам. «Если 
коллекторские агентства не соглас-
ны с такой трактовкой, они могут 
сделать экспертизу у судмедэкспер-
та и предъявить ее в суд как доказа-
тельство,— указывает партнер юри-
дической компании 

”
Юрпартнеръ“ 

Александр Федоров.— Однако сто-
ит учитывать, что апелляционная 
инстанция не принимает новые до-
кументы, если не обосновано, что 
они не могли быть предъявлены в 
суд первой инстанции».

Светлана Самусева

КТЗ вплотную подъехал к банкротству
ВЭБ готов отказаться от спасения должника
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ решил прекратить все субор
динированные обязательства 
«ФК Открытие», чтобы мини
мизировать сумму его докапита
лизации. Регулятора не останав
ливает даже тот факт, что один 
из выпусков не подлежит спи
санию по условиям инвестици
онного меморандума. ЦБ счита
ет, что действует «содержатель
но», но держатели долгов «От
крытия» с таким подходом 
не  согласны и объединяются, 
чтобы подать иск в Лондонский 
арбитраж (LCIA).

Вчера зампред ЦБ Василий Позды-
шев подтвердил, что регулятор хочет 
списать или конвертировать субор-
динированные обязательства банка 
«ФК Открытие» (санируется ЦБ с 29 ав-
густа). Акционеры «ФК Открытие» 
рассмотрят этот вопрос в ходе внеоче-
редного общего собрания 30 октября, 
следует из материалов банка. «Тригге-
рами для конвертации послужили ут-
верждение Банком России плана уча-
стия в осуществлении мер по преду-
преждению банкротства банка 

”
ФК 

Открытие“ и сокращение капитала 
банка ниже уровня, установленного 
законодательством»,— пояснил 
управляющий директор «ФК Откры-
тие» Александр Дмитриев.

Субординированные обязательст-
ва прекращаются, если достаточность 
базового капитала снизится ниже 
установленных значений — 5,125% и 
2% для разных типов долга. Ранее ре-
гулятор предварительно оценил по-
требность в докапитализации «ФК От-
крытие» в 250–400 млрд руб.

Совокупный объем субординиро-
ванных обязательств банка «ФК От-
крытие» (по курсу доллара ЦБ на 26 
сентября) составляет 122,5 млрд руб. У 
банка есть семилетние субординиро-

ванные выпуски евробондов на 
$500 млн с погашением в апреле 2019 
года и на $300 млн с погашением в де-
кабре 2019 года, а также выпуск веч-
ных субординированных евробон-
дов на $200 млн. Эти выпуски плани-
руется списать, так как в их условиях 
не предусмотрена возможность кон-
вертации в акции, уточнил в беседе с 

”
Ъ“ собеседник в «ФК Открытие». 

Плюс банк получил в рамках докапи-
тализации в 2015 году облигации фе-
дерального займа (ОФЗ) на 65 млрд 
руб., которые можно конвертировать.

Однако согласно меморандуму од-
ного из выпусков — NMOSRM 19 на 
$500 млн (размещались Номос-бан-
ком, преемником которого стал «ФК 
Открытие» в 2014 году), его списание 
в одностороннем порядке возможно 
лишь в случае банкротства эмитента. 
Такая же норма содержалась в рос-
сийском законодательстве до 1 марта 
2013 года. «Таким образом, нет ника-
ких оснований считать эти бонды де-
фолтными,— заявил 

”
Ъ“ один из их 

держателей.— Это старший долг, 
имеющий преимущество по погаше-
нию при ликвидации компании по 
сравнению с другими долговыми 
обязательствами».

Тем не менее на вчерашней кон-
ференции «Регулирование как ос-
новной фактор трансформации рос-
сийской банковской системы», орга-
низованной рейтинговым агентст-
вом Fitch, господин Поздышев зая-
вил об отсутствии препятствий для 
прекращения субординированных 
обязательств. ЦБ подходит к вопросу 
«содержательно» и пока судебная 
практика на стороне регулятора, по-
яснил он. «Действительно, в ряде 
банков есть субординированные ин-
струменты, структура которых не-
полностью учитывает российскую 

законодательную и нормативную ба-
зу»,— уточнил господин Поздышев в 
ответ на запрос 

”
Ъ“. Он указал, что 

технически финансовое оздоровле-
ние не есть банкротство, но это край-
няя мера по его предупреждению. 
«Восстановление имущественных 
прав держателей субординирован-
ных инструментов после их списа-
ния в данной ситуации может быть 
сделано только по решению суда»,— 
заключил он.

Такая позиция вызывает удивле-
ние экспертов. По мнению аналити-
ка Райффайзенбанка Дениса Поры-
вая, непризнание британского пра-
ва, по которому работают суборди-
нированные обязательства, и судеб-
ных решений на территории России 
может быть негативно воспринято 
инвесторами.

Держатели облигаций выпуска 
NMOSRM 19 уже обсуждают создание 
коалиции для обращения в Лондон-
ский арбитраж, сообщил 

”
Ъ“ один из 

них. «В России судиться бесполезно. 
Так, держатели 

”
старых“ долгов банка 

”
Таврический“, которые были списа-

ны ЦБ, дошли до Верховного суда, но 
проиграли»,— напоминает собесед-
ник 

”
Ъ“. Решение же лондонского су-

да действительно во многих других 
странах, и, если оно будет для инвес-
торов положительным, в рамках его 
исполнения возможны аресты счетов 
«ФК Открытие» за рубежом, отмечает 
партнер «Ионцев, Ляховский и парт-
неры» Игорь Дубов. Тем более в Вели-
кобритании уже есть положитель-
ный прецедент по данному вопросу. В 
июне группа ВТБ выиграла в Лондон-
ском арбитраже спор у банка «Урал-
сиб» по списанным субординирован-
ным облигациям.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

ЦБ закон списан
Регулятор прекратит обязательства банка «ФК Открытие»

Совокупная чистая прибыль 
компаний—профучастников 
рынка ценных бумаг в первом 
полугодии 2017 года снизилась 
более чем в два раза по сравне
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. Участники рын
ка отмечают, что снижение бы
ло во многом техническим, 
в том числе изза переоценки 
ценных бумаг — в первом полу
годии фондовый рынок не бало
вал ростом котировок. При этом 
профучастники наращивали ка
питал и резервы, что связано 
с изменением подхода к оценке 
активов, принимаемых в расчет 
собственных средств.

В первом полугодии 2017 года тем-
пы сокращения количества профу-
частников рынка ценных бумаг (яв-
ляющихся некредитными финансо-
выми организациями, НФО) замедли-
лись, указывается в «Обзоре ключе-
вых показателей профессиональных 
участников рынка ценных бумаг», 
опубликованном вчера на сайте ЦБ. 
Число профучастников-НФО снизи-
лось на семь компаний, в предыду-
щем квартале — на 22 компании. 
При этом число таких компаний на 
рынке по сравнению с аналогичным 
периодом 2016 года сократилось на 
22,1% — с 457 до 356 компаний. Ры-
нок также покинули пять кредитных 
организаций, имеющих лицензию 
профучастника (в предыдущем квар-
тале — десять). Всего же по сравне-
нию со вторым кварталом 2016 года 
рынок сократился на 18,9% — с 798 до 
647 кредитных и некредитных фи-
нансовых организаций.

При этом совокупные финансо-
вые результаты НФО за отчетный пе-
риод оказались не блестящими. Во 
втором квартале 2017 года профу-
частники (исключая реестродержа-
телей) совокупно получили убыток 
порядка 0,6 млрд руб., следует из 
данных обзора. Так, чистая прибыль 
за первое полугодие 2017 года соста-
вила 10,6 млрд руб., тогда как резуль-
тат первого квартала текущего года 
был выше — 11,2 млрд руб. Год назад 
компании показали прибыль в 4,6 

млрд руб. По сравнению с первым 
полугодием 2016 года чистая при-
быль компаний-профучастников со-
кратилась на 62,3% — с 28,3 млрд 
руб. до 10,6 млрд руб. Нестабиль-
ность финансового результата иллю-
стрируют данные предыдущих двух 
лет (см. рисунок). «Выделить кон-
кретные факты, которые могли по-
влиять на финансовый результат 
рынка, практически невозможно, 

поскольку организации, попавшие в 
отчет, значительно отличаются друг 
от друга моделями бизнеса»,— гово-
рит гендиректор компании «Атон» 
Андрей Звездочкин. Если говорить 
о лидерах брокерского бизнеса, то 
снижение общерыночных результа-
тов не связано с проблемами их кли-
ентских баз, уверен президент ИХ 
«Финам» Владислав Кочетков. «Вооб-
ще у компаний нашего сектора кли-
ентские базы в целом росли. В связи 
со снижением волатильности на 
рынке клиенты стали выбирать ме-
нее маржинальные стратегии, но это 
компенсировалось притоком хоро-
ших клиентских активов»,— гово-
рит он. По его словам, снижение 
прибылей может быть техническим 
— на фоне переоценки собственных 
позиций в ценных бумагах. По сло-
вам аналитика «Алор Брокера» Алек-

сея Антонова, на финансовый ре-
зультат мог повлиять и фактор увели-
чения расходов на процедуру комп-
лаенса со стороны западных контр-
агентов. «Банки, испытывающие 
санкционное давление, часто входят 
в состав профучастника как его неот-
делимая и самая главная часть»,— 
напоминает он. Кроме того, указыва-
ет господин Антонов, профучастни-
ки недополучают прибыли из-за то-

го, что ставки по депозитам остаются 
относительно высокими, а ту лик-
видность, которую не собрали вкла-
ды, забирают размещения типа «на-
родных ОФЗ». 

В то же время, согласно данным 
обзора, капитал и резервы в целом по 
рынку, напротив, выросли и к сере-
дине года достигли 310,8 млрд руб. 
(прирост за год 13%, за квартал — 
4,8%). Совокупные активы профучаст-
ников-НФО выросли на 11,2% за квар-
тал, однако снизились в годовом вы-
ражении на 15,4%, составив 765,7 мл-
рд руб. По словам господина Кочетко-
ва, такие скачки в статистике, воз-
можно, связаны с изменением подхо-
да к оценке активов, принимаемых в 
расчет собственных средств профу-
частника, и также могут носить тех-
нический характер.

Мария Сарычева

Профучастники  
сократили прибыль
Но нарастили капитал и резервы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

10,6 миллиарда рублей
чистой прибыли получили профучаст-
ники рынка бумаг в первом полугодии 
2017 года

Все эти банки, несмотря на про-
цесс оздоровления, имеют отрица-
тельный капитал. «Смогут ли они вос-
полнить провал по капиталу — боль-
шой вопрос,— подчеркнул старший 
директор по финансовым институ-
там Fitch Ratings Александр Дани-
лов.— Таким образом, на эти проекты 
может потребоваться дополнитель-
ный объем поддержки».

В Промсвязьбанке и СМП-банке не 
согласны с оценкой агентства. «Банк 
считает некорректными данные фор-
мулировки,— сообщили в пресс-
службе СМП-банка.— Переданные ак-
тивы размещалась против обеспече-
ния в виде ценных бумаг высокона-
дежных эмитентов, а также в виде по-
мощи инвестора санируемому банку 
с целью создания эффективно работа-
ющего кредитного портфеля и удер-
жания и развития клиентской базы. 
Процесс санации кредитных органи-
заций идет в полном соответствии с 
утвержденным планом». Уверены в 
эффективности оздоровления и в 
Промсвязьбанке. «С момента утвер-
ждения Промсвязьбанка санатором 
Автовазбанк стал операционно при-
быльным — на уровне 2,6 млрд руб. 
на шесть месяцев 2017 года, в чем и за-
ключается смысл оздоровления,— со-
общили в пресс-службе Промсвязь-
банка.— Отрицательная величина 
собственных средств сократилась по-
чти в три раза. Около 30% баланса бан-
ка сформированы ценными бумага-
ми из ломбардного списка ЦБ, что го-
ворит об их надежности. Санация Ав-
товазбанка не несет для банка ри-
сков». «Открытие» и Бинбанк уже пе-
решли под управление ЦБ и сами бу-
дут санированы.

Новый механизм санации — ре-
капитализация проблемного банка с 
использованием средств фонда кон-

солидации ЦБ более перспективен, 
считает Fitch Ratings. По мнению 
аналитиков агентства, прежний ме-
ханизм не работает из-за больших за-
трат и сроков оздоровления, а так-
же использования некоторыми ин-
весторами баланса спасаемого бан-
ка для передачи своих проблемных 
активов.

Но банкиры уверены: проблема 
не в механизме. «Старый механизм 
санации банков абсолютно рабочий 
при соблюдении двух условий,— от-
мечает первый зампред правления 
Совкомбанка Сергей Хотимский (с 
2015 года санирует банк 

”
Экспресс-

Волга“.— 
”
Ъ“).— Во-первых, инвесто-

ры должны были хеджировать про-
центный риск сразу после получения 
кредита на оздоровление. Во-вторых, 
очень важно грамотно провести due 
diligence, ведь санация ничем не от-
личается от покупки банка — и если 
ты недооценил масштаб проблем, то 
это твой бизнес-просчет, как в любой 
другой сделке. Если все делать по уму, 
то процесс оздоровления вполне мо-
жет быть эффективным». По мнению 
главы Абсолют-банка Андрея Дегтя-
рева (с 2016 года санирует Балтинвес-
тбанк), и в старом механизме были 
возможности для успешной санации 
проблемного банка при условии до-
бросовестного выполнения плана 
финансового оздоровления, однако 
новый механизм (через фонд консо-
лидации банковского сектора) менее 
затратен для государства, так как 
средства напрямую поступают в ка-
питал банка.

Юлия Локшина

Санация провалилась

Банк на санации сейчас мог 
не соблюдать нормативы, 
при этом проводя те же 

операции, что и нормально 
функционирующий банк.  

А санатор получал доступ  
к практически бесплатным 

льготным ресурсам
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
28 марта 2017 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство и участники 
 авиарынка согласились помочь 
пассажирам остановившейся 
«ВИМ-Авиа». Ее регулярные 
и чартерные рейсы выполнят 
семь авиакомпаний, на покры-
тие их расходов из бюджета вы-
делят 200 млн руб., для финанси-
рования вывоза туристов из-за 
рубежа будут использованы вне-
бюджетные источники. Все опе-
рации самой «ВИМ-Авиа» переве-
дены из Домодедово во Внуково, 
представители аэропорта вме-
сте с «Аэрофлотом» также будут 
участвовать в антикризисном 
управлении перевозчиком.

Регулярные и чартерные рейсы 
«ВИМ-Авиа» выполнят другие рос-
сийские авиакомпании, на компен-
сацию их затрат из федерального 
бюджета будет выделено 200 млн 
руб., сообщили в Росавиации по ито-
гам совещания с собственниками и 
менеджментом перевозчика. В нем 
также участвовали представители 
«Аэрофлота», S7, «Роял Флайт», Azur 
Air, «Уральских авиалиний», iFly, 
«Нордстара», Red Wings, «Северного 
ветра», «Икара» и «Якутии» (семь по-
следних выразили готовность пере-
возить пассажиров по билетам 
«ВИМ-Авиа»). «Ситуация в 

”
ВИМ-

Авиа“ крайне сложная: у перевозчи-
ка нет ресурсов для продолжения 
операционной деятельности»,— 
признали чиновники. Заправка и 
обслуживание воздушных судов 
«ВИМ-Авиа» прекращены и в России 
и за рубежом, самолеты, взятые в ли-
зинг, находятся под угрозой ареста.

Вывоз туристов чартерами из-за 
рубежа будет профинансирован из 
«внебюджетных источников», эти 
средства пойдут на оплату топлива и 
аэропортовое обслуживание и для 
контроля их расходования в «ВИМ-
Авиа» вводится внешнее управле-
ние. Этим займутся представители 
«Аэрофлота», его дочерней «России» и 
аэропорта Внуково. Последний готов 
принимать все рейсы «ВИМ-Авиа», 
его руководство «проявляет понима-
ние складывающейся ситуации и го-
тово идти на компромиссы в части 
оплаты за оказанные услуги». 

По словам президента Транспорт-
ной клиринговой палаты (ТКП) Ми-
хаила Баскакова, она уже заморозила 
90 млн руб. «ВИМ-Авиа», которые пой-

дут на выплаты пассажирам. «Начаты 
мероприятия по организации рабо-
ты возврата денежных средств пасса-
жирам по авиабилетам, оформлен-
ным на бланках СПД и электронных 
билетах СВВТ на рейсы ООО 

”
Авиа-

компания «ВИМ-АВИА»“, — пояснил 
топ-менеджер.— В агентства по про-
даже перевозок направлены теле-
граммы о порядке возврата денеж-
ных средств пассажирам».

Расписание обслуживания пасса-
жиров «ВИМ-Авиа» будет согласова-
но в течение двух дней. По оценкам 
Ростуризма, на ее рейсы до конца ок-
тября продано 196,6 тыс. билетов, 
сейчас за рубежом находятся 
38,9 тыс. туристов, которых должна 
была вывезти авиакомпания. Еще 
1,6 тыс. пассажиров нужно доставить 
на чартерных рейсах внутри страны, 
а также вернуть в Китай 2,2 тыс. его 
туристов (Ростуризм уже пообещал 
продлить пострадавшим безвизовое 
пребывание в РФ).

По данным Ассоциации туропера-
торов России (АТОР), за рубежом нахо-
дятся около 30 тыс. клиентов туропе-
раторов, которые не могут вернуться 
с отдыха из-за проблем «ВИМ-Авиа». В 
АТОР поясняют, что туроператоры 
уже решают проблемы клиентов, 
оплачивая им дополнительный пери-
од размещения или подыскивая аль-
тернативные варианты перевозки. 

Тем, кому туры с участием «ВИМ-
Авиа» только предстоят, туроперато-
ры в зависимости от ситуации пред-
лагают вернуть стоимость путевки, 
компенсировать цену перелета с вы-
бором другого перевозчика, заменить 
выбранное направление или сохра-
нить наземное обслуживание и ку-
пить билет самим. Самостоятельным 
путешественникам глава Ростуризма 
Олег Сафонов посоветовал добивать-
ся компенсации потерь через суд.

По мнению Росавиации, пробле-
мы «ВИМ-Авиа» возникли из-за «агрес-
сивной политики»: перевозчик рас-
ширил флот за счет аренды дальнема-
гистральных самолетов и формиро-
вал расписание с учетом этих объе-
мов, но «не рассчитал силы и не при-
нял в расчет ряд обстоятельств». Во из-
бежание повторения подобных ситу-
аций Росавиация будет «пристальнее 
следить за состоянием авиакомпаний 
и изучать их бухгалтерскую отчет-
ность». Кроме того, задержки рейсов 
станут одним из критериев выдачи 
авиакомпаниям допусков на между-
народные маршруты.

Между тем все это не новые мето-
ды, процедура контроля зафиксиро-
вана с 2009 года в Федеральных авиа-
ционных правилах. Ситуация с оста-
новившейся в это же время три года 
назад «Трансаэро» была похожей, в Ро-
савиации и тогда обещали усилить 
контроль. Сейчас чиновники не мо-
гут объяснить, почему не ограничили 
раньше работу «ВИМ-Авиа», явные 
признаки серьезных проблем у кото-
рой можно было наблюдать еще в на-
чале сезона. Между тем судьба «ВИМ-
Авиа» может разрешиться не так быс-
тро, как «Трансаэро», чей сертификат 
эксплуатанта был аннулирован быст-
ро и без особых объяснений. С тех пор 
в силу вступили новые правила, кото-
рые не предполагают автоматическо-
го прекращения полетов авиакомпа-
нии-банкрота. По мнению партнера 
Bain & Company Андрея Панова, оста-
новка «ВИМ-Авиа» не слишком силь-
но скажется на рынке, где на нее при-
ходится менее 3%. Исключением, 
уточняет эксперт, могут стать только 
дальнемагистральные рейсы по РФ, а 
в целом пассажиропоток «естествен-
ным образом» перераспределится 
между ключевыми игроками.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова

На «ВИМ-Авиа»  
навалились всемером
Подготовлен план развоза пассажиров компании Как выяснил 

”
Ъ“, Объединен-

ная судостроительная корпо-
рация (ОСК) вряд ли заключит 
 новые заказы на круизные лай-
неры до 2018 года. Судоходные 
компании готовы строить их 
лишь на условиях кэптивной 
лизинговой ОСК «Гознак-ли-
зинг», но бюджет пока не вы-
делил ей средства. В 2016 году 
компания получила 5 млрд 
руб., за счет чего и были заклю-
чены контракты на первые два 
лайнера, но в 2017–2018 годах 
на это предусмотрено лишь 
по 1 млрд руб. Правительство 
все еще прорабатывает предло-
жения по расширению финан-
сирования.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава дирекции 

программы «Суда река-море» ОСК 
Сергей Итальянцев, у корпорации 
есть заявки компаний «ВодоходЪ» и 
«Московское речное пароходство» 
(МРП) с предложением рассмотреть 
возможность строительства еще по 
одному судну. Сейчас идет определе-
ние финансовых механизмов зака-
зов, отметил господин Итальянцев. 
«Думаю, что это все-таки заказы сле-
дующего года»,— заключил он.

• Первый лайнер «река-море» проек-
та PV300VD заложен в августе 2016 
года на астраханском «Лотосе» ОСК 
по заказу МРП. Судно будет эксплуа-
тироваться в Каспийском бассейне 
с 2019 года, его стоимость — более 
3 млрд руб. «ВодоходЪ» заказал за-
тем за 3 млрд руб. на верфи ОСК 
«Красное Сормово» речной лайнер 
(проект PV300), с 2020 года он дол-
жен встать на маршрут Москва—
Петербург (см. 

”
Ъ“ от 23 января). 

Оба лайнера строятся через «Гознак-
лизинг», кэптивную компанию ОСК.
В «Водоходе» и МРП рассказали 

”
Ъ“, что не готовы строить лайнеры 

через другие лизинговые компа-
нии. Суда очень дорогие и капита-

лоемкие, у «Гознак-лизинга» ставка 
ниже (глава ОСК Алексей Рахманов 
говорил о 2,5%), а с рыночным фи-
нансированием проекты не окупа-
ются. Глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров согласен, что 
строительство лайнеров при высо-
кой стоимости и окупаемости не ме-
нее 15 лет целесообразно лишь по 
действующей программе льготного 
лизинга. Но даже на условиях «Гоз-
нак-лизинга» проекты эффективны 
только в стабильной экономиче-
ской ситуации, при низких про-
центных ставках и стабильном ру-
бле, считает он.

В ОСК 
”
Ъ“ сообщили, что в соот-

ветствии программой лизинга су-
дов подана заявка на корректиров-
ку бюджета 2018–2019 годов. ОСК и 

«Гознак-лизинг» предлагают и фи-
нансирование с участием банков, 
но круизное судоходство не отлича-
ется высокой рентабельностью. При 
длительном сроке окупаемости аль-
тернативы условиям программы 
ОСК по стоимости и срокам предо-
ставления средств нет, подчеркива-
ют в корпорации. «С рядом судовла-
дельцев прорабатываются вопросы 
строительства более дешевых кру-
изных судов типа колесных ПКС-
180»,— заключают в ОСК. В Государ-
ственной транспортной лизинго-
вой компании (ГТЛК) 

”
Ъ“ подтверди-

ли, что получали обращения компа-
ний, но до твердых контрактов дело 
пока не дошло.

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что предложения по расширению 
финансирования программы лизин-

га судов поступили и прорабатыва-
ются. В Минфине переадресовали 

”
Ъ“ в Минпромторг, там уточнили, 

что на лизинг пассажирских судов в 
2016 году направлено 5 млрд руб., в 
результате чего и были заключены 
контракты на два лайнера. Увеличе-
ние средств возможно после опреде-
ления дополнительных источников 
поступлений в бюджет, считают в 
министерстве. В 2017 году выделено 
0,95 млрд руб. на ПКС-180 (см. 

”
Ъ“ от 

22 марта), Минпромторг предусмо-
трел в бюджете 2018–2019 годов на 
пассажирские суда по 0,9 млрд руб.

Всего по программе господдер-
жки судостроения в 2017 году плани-
руется выделить 3,3 млрд руб., в 2018 
году — 3,5 млрд руб., а в 2019 году — 
3 млрд руб. Помимо льготного ли-

зинга, в программе предусмотрены 
субсидии компаниям на возмеще-
ние части затрат по займам, креди-
там и лизингу, но срок действия по-
становления пока не продлен. В 
Минпромторге заявляют, что все за-
явки на эти субсидии удовлетворя-
ются. С этого года должен был зара-
ботать и судовой утилизационный 
грант (выплата при утилизации ста-
рого судна и заказе в РФ нового), но 
источники 

”
Ъ“ на рынке отмечают, 

что грант так и не заработал. В Мин-
промторге сообщили, что в мини-
стерство поступили семь заявок, до-
кументы рассмотрены, предоставле-
ние субсидии запланировано на чет-
вертый квартал.

Анастасия Веденеева;  
Анна Павлова,  
Нижний Новгород

Бюджет не уходит в круиз
Новые заказы на лайнеры ждут денег от государства

Как выяснил 
”
Ъ“, Минэконо-

мики практически завершило 
разработку нового механизма 
расчета прибыльности новых 
энергоблоков, которая привяза-
на к доходности ОФЗ. Ведомство 
предложило упростить сложную 
формулу, привязав ее к кривой 
бескупонной доходности ОФЗ. 
Это сделало бы платеж за новые 
блоки более прозрачным, счита-
ют на рынке, и, по разным оцен-
кам, снизило бы доходы энер-
гокомпаний в среднем на 5–25 
 млрд руб. в год. Впрочем, ряд 
источников 

”
Ъ“ опасается, что 

Минэкономики может заморо-
зить реформу, перераспределяю-
щую доходы участников рынка.

Минэкономики предлагает изме-
нить схему расчета доходности для 
новых энергоблоков, построенных 
по договорам поставки мощности 
(ДПМ, гарантируют возврат инвести-
ций из повышенных платежей энер-
горынка). В формуле расчета цены 
мощности по таким инвестконтрак-
там используется доходность ОФЗ. 
Сейчас доходность для ДПМ рассчи-
тывают по формуле Минэкономики, 
основанной на выборке определен-
ных ОФЗ (срок до погашения 7–11 
лет, ликвидность и т. д.). Сложность 
также в том, что методика, по сути, 
аналогична отмененному в январе 
2016 года приказу ФСФР о порядке 
расчета ликвидности ценных бумаг. 
«Невозможно контролировать пра-
вильность ни самого расчета, ни ис-
ходных данных»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“ на рынке. В январе глава 

Минэкономики Максим Орешкин 
предложил упростить расчет доход-
ности ДПМ, введя в него кривую бес-
купонной доходности (КБД) — уже 

готовый инструмент, рассчитывае-
мый Московской биржей.

Наталья Порохова из АКРА отмеча-
ет, что методика Минэкономики при 
низкой ликвидности ОФЗ (упала в 
2015–2016 годах) приводила к завы-
шению доходов генкомпаний: из-за 
особенностей выборки итоговая 
ставка оказалась выше рыночной. 
Так, средняя доходность всех гособ-
лигаций со сроком погашения 7–11 
лет в 2016 году составила 8,9%, а ут-
вержденная для ДПМ — 9,97%. «Это 
объясняется учетом ликвидности бу-
маг, а в случае несоответствия приме-
няется формула»,— говорит эксперт. 
Как замечает источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, еще в январе глава 
Минэкономики отмечал, что в расче-
те доходности ОФЗ на 2017 и 2018 го-
ды есть бумаги с переменным купо-
ном, выпущенные для поддержки 
банковской системы в кризис, что 
искусственно увеличивает доход-
ность. «Предлагалось эти 

”
токсич-

ные“ бумаги из расчета доходности 
ДПМ на 2017 год исключить и перей-
ти на расчет доходности по КБД»,— 
уточняет другой собеседник 

”
Ъ“.

В июле Минэкономики размести-
ло на regulation.gov.ru проект прика-
за о новом расчете доходности ДПМ. 
После завершения обсуждения доку-
мент был направлен на согласова-
ние в ФАС (по данным 

”
Ъ“, ФАС пред-

ставила замечания, но в самой служ-
бе вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“). 

При этом целый ряд источников 
”
Ъ“ 

утверждает, что Минэкономики на 
прошлой неделе заморозило работу 
над проектом, в то же время один из 
собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ситуа-

цией, уверяет: работа над замечани-
ями ФАС в Минэкономики все же 
продолжается. В министерстве ситу-

ацию не комментировали, в Минэ-
нерго 

”
Ъ“ не ответили.

В «Совете рынка» (регулятор энер-
горынков) 

”
Ъ“ сообщили, что в целом 

поддерживают новый порядок расче-
та доходности по КБД — он «прозрач-
ный и достаточно простой в реализа-
ции (в том числе в части взаимодей-
ствия с источником первичной ин-
формации — биржей)». Возможный 
экономический эффект для энерго-
рынка регулятор не комментирует, 
отмечая, что вероятна ситуация, ког-
да в одни годы доходность, определя-
емая по-новому, превышала бы ста-
рую, а в другие годы — наоборот.

Крупные потребители поддержи-
вают переход на КБД. По оценке ди-
ректора «Сообщества потребителей 
энергии» Василия Киселева, если 
методику КБД не примут на 2018 
год, то из-за бумаг с переменным ку-
поном потребители дополнительно 
заплатят по ДПМ 20–25 млрд руб. 
«Очень странно, что инициатива 
главы Минэкономики, повышаю-
щая прозрачность и корректность 
расчета доходности, прошедшая пу-
бличное обсуждение и согласова-
ния, вдруг утонула в недрах его же 
министерства»,— отмечает он. Но 
эта оценка может быть завышена. 
По расчету Натальи Пороховой, 
если бы методика с КБД применя-
лась в 2017 году, то генераторы полу-
чили бы на 5 млрд руб. меньше. Ее 
прогноз по ставкам облигаций 2017 
года — 7,6%, тогда доходность ДПМ в 
2018 году составит 13,1%. В 2018 году 
платеж по тепловым ДПМ может 
снизиться на 10 млрд руб., считает 
эксперт, «но это эффект не столько 
перехода на КБД, а общего падения 
инфляции и ставок».

Татьяна Дятел

Энергорынку упрощают  
подсчет доходов
Минэкономики может сократить прибыли генераторов
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Господдержка  
(«ВИМ-Авиа».— 

”
Ъ“) 

уже бессмысленна,  
потому что компания 

практически прекратила 
свою работу. Нужна 

господдержка в решении 
этой ситуации (с вывозом 

пассажиров.— ”Ъ“).
— Максим Соколов,

министр транспорта РФ,  
26 сентября (цитата по «Прайму»)

Ц И Т А Т А

6 миллиардов рублей
стоят уже заказанные судоходными 
 компаниями у ОСК два круизных 
 пассажирских лайнера
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Один из крупнейших российских интернет-
магазинов автозапчастей Emex столкнулся 
с проблемами в Казахстане. Счета местного 
партнера Emex оказались под арестом в рам-
ках расследования по отмыванию денеж-
ных средств в отношении топ-менеджеров 
БТА-банка. Emex попросила российских ди-
пломатов вмешаться в ситуацию из-за «мно-
гомиллионных убытков».

Расследование легализации денежных средств, 
полученных преступным путем, которое проводит-
ся правоохранительными органами Казахстана в 
отношении бывших должностных лиц БТА-банка, 
привело к аресту счетов компании Emex.kz, парт-
нера российской Emex.ru, следует из имеющихся у 

”
Ъ“ документов. Согласно постановлению район-

ного суда Алматы от 19 мая 2016 года, на счетах ком-
пании была арестована сумма, эквивалентная 
5,2 млн руб., кроме того, был арестован счет бывше-
го гендиректора Emex.kz Галымжана Аханова. В 
профиле господина Аханова в LinkedIn говорится, 
что директором Emex.kz он был с сентября 2014 по 
июль 2016 года, а с 1999 по 2011 год работал в БТА-
банке. Связаться с ним лично и передать ему вопро-
сы через Emex не удалось. «Компания с ним расста-
лась сразу после инцидента»,— пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор юридического департамента Emex Михаил Ле-
вин. По его словам, Emex больше года добивается 
снятия ареста со счетов своего партнера.

На текущий момент власти сняли арест с лич-
ного счета господина Аханова, но счет компа-

нии все еще заморожен, говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с деталями дела. При этом в авгу-

сте 2016 года следователь антикоррупционной 
службы Казахстана Куандык Рашит отменил ре-
шение суда об аресте счетов Emex.kz, где уже на-
ходился эквивалент 23,4 млн руб. Но постанов-
ление следователя «зависло в стенах прокурату-
ры», констатирует гендиректор УК «Эмекс.ру» 
Дмитрий Солдаткин в письме генконсулу РФ в 
Алматы Алексею Демину и консулу-советнику 
Илье Самунину (документ от 25 сентября есть у 

”
Ъ“). Это «парализовало нормальное функцио-

нирование деятельности» Emex.kz, и «компания 
несет многомиллионные убытки». Господин 
Солдаткин просит дипломатов «вмешаться и 
оказать всемерное содействие в разрешении 
сложившейся ситуации». «Ошибки» прокурату-
ры Казахстана «наносят непоправимый вред вы-
страиванию международных отношений на 
уровне бизнес-структур двух государств», пишет 
он. Илья Самунин сообщил 

”
Ъ“, что он обсуждал 

эту ситуацию с представителями Emex. «Какие 
меры будут приняты и какие ответные шаги, это 
будет известно в ближайшие дни»,— сказал он. 
Господин Рашит отказался комментировать ход 
расследования по телефону. В приемной проку-
рора Алматы вчера вечером не взяли трубку.

• В 2016 году выручка ООО «Эмекс.ру» составила 
16,4 млрд руб., сократившись на 3,4%, чистая 
 прибыль компании упала в 1,7 раза, до 367 млн 
руб., говорится в Kartoteka.ru. Какая доля в выруч-

ке приходилась на Казахстан, в Emex не уточня-
ют. Казахстанский рынок онлайн-продаж авто-
запчастей уступает по размеру белорусскому и 
украинскому, считает бывший совладелец инте-
рент-магазина Exist.ru Валерий Чикин.
Уголовное преследование бывшего министра 

энергетики Казахстана Мухтара Аблязова, нача-
лось практически сразу после национализации 
в феврале 2009 года принадлежащего ему БТА-
банка. Вскоре выяснилось, что из банка было 
выведено более $7 млрд вкладчиков, которые 
банк привлекал в России, Казахстане и на Украи-
не. Правоохранительные органы этих стран за-
нялись расследованием системы вывода 
средств. В его ходе банкир, после национализа-
ции банка перебравшийся в Лондон, был объяв-
лен в международный розыск. В Великобрита-
нии он получил статус политического беженца, 
который был аннулирован после того, как го-
сподина Аблязова приговорили к 22 месяцам 
тюрьмы в рамках разбирательств с банком в Вер-
ховном суде Лондона и покинул страну. Конфи-
скации подверглась лишь небольшая часть при-
надлежащих ему активов — недвижимость в Ал-
маты, машина марки Nissan и деньги на счетах в 
БТА-банке. Кроме того, к 15 годам колонии был 
приговорен директор по кредитованию банка 
Кайрат Садыков, а условные сроки получили 
бывший председатель правления Садуакас Ма-
меш и зампред Жаксылык Жаримбетов.

Владислав Новый, Владислав Трифонов

Emex притормозили в Казахстане
Структура ритейлера попала в расследование вокруг БТА-банка

Крупнейший по выручке 
в  России онлайн-кинотеатр ivi 
в этом году впервые потратил 
больше денег на закупку сериа-
лов, чем полнометражных 
фильмов. Сериалы мотивиру-
ют пользователей к повтор-
ным визитам, кроме того, 
их чаще смотрят по будням, 
подтверждают в других видео-
сервисах. При этом площадки 
уже не гонятся за расширени-
ем библиотек, а ориентируют-
ся на конкретную аудиторию.

Онлайн-кинотеатр ivi нарастил 
закупки сериалов, рассказал 

”
Ъ“ 

гендиректор сервиса Олег Туманов. 
С конца 2016 года вложения в сери-
альные права начали превышать за-
траты на фильмы, сейчас соотноше-
ние достигло 63% против 37% соот-
ветственно, говорит он. За послед-
ний месяц ivi объявил о сотрудни-
честве с НТВ и СТС: премьерные се-
зоны их сериалов будут показы-
ваться по моделям catch-forward 
и catch-up, то есть зрители смогут 
увидеть их перед или сразу после 
показа в эфире. Так, на catch-
forward сериала НТВ «Жена поли-
цейского» пришлось 5% от общего 
времени смотрения платных поль-
зователей за первые две недели по-
каза, а пять сезонов сериала СТС 
«Молодежка» посмотрели 40 млн 
пользователей, говорят в ivi.

«Сериалы увеличивают глубину 
и длительность смотрения, есть да-
же понятие 

”
запойного смотре-

ния“, когда люди садятся и смотрят 
сразу весь сериал. В этом отличие 
от ТВ, на котором можно посмо-
треть одну-две серии в день или не-
делю»,— поясняет Олег Туманов. 
Увеличение сериального предло-
жения не приведет к сокращению 
числа фильмов в кинотеатре, под-
черкивает он. По словам господина 
Туманова, ivi закупает и сериаль-
ную классику, и премьерный кон-
тент. Сейчас сервис сотрудничает с 
Disney, Universal, BBC, CBS, Sony и 
планирует подписать контракт еще 
с двумя мейджорами. Из новых се-
риалов ivi планирует показывать 
«Амнезию», «Мост», «Стальную зве-
зду», «Американских богов», а так-
же новые сезоны «Молодого папы» 
и «Мистера Робота». Компания так-
же работает с российскими произ-
водителями телеконтента. «Почти 

все сериалы, которые будет произ-
водить продюсерская компания 

”
Среда“, мы будем выкладывать по 

модели catch-up. Мы также работа-
ем со Star Media, и скоро наши 
пользователи смогут посмотреть 
сериал про Рихарда Зорге и воен-
ную драму 

”
Отчий берег“»,—добав-

ляет господин Туманов.

• По данным Telecom Daily, 
в  первом полугодии 2017 ivi стал 
 лидером рынка онлайн-видео 
по  выручке, обойдя YouTube. 
 Оборот компании в январе— 
 июне оценивается в 1,1 млрд руб., 
прирост к аналогичному перио-
ду 2016 года достиг 66%. Киноте-
атр занимает 20,7% от общего 
 объема рынка.
В онлайн-кинотеатре Okko так-

же отмечают перспективность се-
риального контента: он мотивиру-
ет пользователя к повторным визи-
там. Кроме того, играет роль и вре-
мя просмотра: пользователи пред-
почитают смотреть сериалы по буд-
ням, которых в неделе больше, чем 
выходных, констатируют в компа-
нии. В Okko соотношение сериалов 
и фильмов составляет 90 к 10. 

У Megogo сериальный и полно-
метражный контент представ-
лен  почти в равных долях — 40 к 
60, говорит его гендиректор Вик-
тор Чеканов. Но конкуренции меж-
ду двумя типами видео в компании 

не видят. «Если в сервисе превали-
руют сериалы, вероятно, они наи-
более популярны у этой аудито-
рии, потому что площадки дав-
но отошли от закупки библиотек 
только для их расширения и напол-
нения. Наиболее правильный под-
ход — закупать продукт под твою 
аудиторию»,— поясняет господин 
Чеканов.

Активно инвестирует в сериа-
лы, но при этом в основном собст-
венного производства, и крупней-
ший в мире онлайн-кинотеатр Netf-
lix. Так, в 2016 году компания вло-
жила в собственный контент 
$5  млрд, а в 2017-м планирует по-
тратить на него еще $6 млрд, сооб-
щал ранее Wired. Впрочем, в библи-
отеке Netflix пока по-прежнему 
преобладают фильмы: американ-
ским пользователям доступны 
4,6 тыс. полнометражных картин и 
1,2 тыс. сериалов. 

Елизавета Макарова

Кино уступает  
онлайн-площадку
Видеосервисы  
наращивают закупки сериалов

Закон о приоритетном праве вы-
купа арендуемых помещений пред-
ставителями малого и среднего биз-
неса был принят летом 2008 года. 
По нему, компании, арендующие 
более двух лет находящуюся на ба-
лансе региона или муниципалите-
та недвижимость, могут выкупить 
ее с пятилетней рассрочкой. Как 
объясняет господин Небольсин, 
предприниматель должен письмен-
но уведомить о своем намерении 
балансодержателя, который прове-
дет независимую оценку имущест-
ва. «Если компанию устраивает це-
на, объект передается ей на баланс, 
а его стоимость делится на равные 
20 частей, которые вносятся ежек-
вартально в течение пяти лет,— объ-
ясняет он.— Если предложенная 
сумма не устраивает, предпринима-
тели могут в судебном порядке на-
стоять на переоценке недвижимо-

сти». Управляющий партнер компа-
нии «Юрпартнеръ» Антон Толма-
чев отмечает, что у арендодателя со-
храняется право отказать в прода-
же недвижимости, обосновав свое 
решение. «Оспорить его можно бу-
дет в суде, но на практике такие спо-

ры редко заканчиваются в пользу 
арендатора»,— указывает юрист.

В «Опоре России» подсчитали, что 
за время действия закона правом 
приоритетного выкупа недвижимо-
сти воспользовались более 40 тыс. 
организаций. Еще тысячи предпри-
нимателей готовы выкупить имуще-
ство федеральных властей, уверен 
Алексей Небольсин. По его словам, 
большая часть поступающих в «Опо-
ру России» обращений с просьбой 
посодействовать распространению 
этой практики поступает из Москвы, 
поскольку столичная недвижимость 
часто передается с баланса город-
ских властей на федеральный. «По-
лучается, что многие компании рас-
считывают выкупить занимаемое 
помещение, но потом вдруг лишают-
ся этой возможности»,— сетует член 
президиума «Опоры России».

Партнер практики «Инжиниринг» 
группы «НЭО Центр» Алексей Ефанов 
считает, что инициатива «Опоры Рос-

сии» в любом случае не вызовет ажи-
отажа по выкупу госсобственности. 
«Сейчас на рынке много и невостре-
бованной коммерческой недвижи-
мости, государственные помещения 
вряд ли будут значительно дешевле: 
по крайней мере, до сих пор на при-
мере приоритетного выкупа муници-
пальной собственности такого не на-
блюдалось»,— объясняет эксперт. 

Господин Толмачев, в свою оче-
редь, сомневается, что федеральные 
госорганы готовы к массовой рас-
продаже недвижимости. «Сам факт 
наличия права далеко не всегда 
предполагает возможности его реа-
лизации: если федеральный центр 
не приватизировал имущество ра-
нее или не передал его на баланс 
субъекта, то, скорее всего, не сделает 
это и по заявлению предпринимате-
ля, даже при наличии у него права 
преимущественного выкупа»,— рас-
суждает он.

Александра Мерцалова

Бизнес заселит госсобственность 

Власти Киргизии нашли неожи-
данного претендента на покупку 
за $189 млн одного из крупней-
ших сотовых операторов страны 
MegaCom. Единственную заявку 
подала неизвестная на телеком-
муникационном рынке россий-
ская предпринимательница Еле-
на Нагорная, занимающаяся по-
ставками в Россию чая и кофе из 
Кении. Покупателю также при-
дется урегулировать спор на 
$200 млн с бывшим акционером 
оператора — структурами биз-
несмена Глеба Огнянникова.

Гражданка России Елена Нагор-
ная подала заявку на приобретение 
100% ЗАО «Альфа Телеком», управля-
ющего одним из крупнейших мо-
бильных операторов Киргизии 
MegaCom, сообщил Фонд управле-
ния государственным имуществом 
(ФУГИ) республики. Ее заявка стала 
единственной. Покупатель должен 
будет заплатить не менее 13,5 млрд 
сомов (около 10,8 млрд руб., или 
$189,8 млн по текущему курсу) и 
взять на себя обязательства по судеб-
ным спорам компании. Комиссия 
приняла предложение госпожи На-

горной, ФУГИ начал переговоры с 
ней, говорится в его сообщении.

Елена Нагорная подтвердила 
”
Ъ“, 

что подала заявку на приобретение 
компании. «Переговоры ведутся, в 
дальнейших планах — развивать этот 
актив»,— сообщила она. Госпожа На-
горная имеет несколько бизнесов, 
среди них — компания Keny-Tea, ко-
торая поставляет в Россию чай и кофе 
из Кении. Она также возглавляет не-
коммерческое партнерство «Торго-
вый альянс стран Африки» и Ассоциа-
цию поставщиков качественных и 
безопасных продуктов. По словам го-
спожи Нагорной, у нее также есть ак-
тивы в строительной сфере и энерге-
тике. Она также занимает должность 
помощницы депутата Госдумы от 
«Единой России» Сергея Поддубного.

На телекоммуникационном рынке 
России Елена Нагорная неизвестна. «У 
нее нет больших торговых оборотов, 
позволяющих заплатить $200 млн за 
MegaCom»,— считает собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с бизнесом госпожи Нагор-
ной. «Сложно представить, как такой 
человек будет строить бизнес в слож-
ном регионе»,— добавляет источник в 
одном из операторов связи. По его 

оценке, положение MegaCom на рын-
ке Киргизии в последнее время силь-
но ухудшилось: компания управляет-
ся государством, что негативно влияет 
на бизнес и размер абонентской базы. 
Кроме того, в октябре в стране прой-
дут президентские выборы, что также 
может изменить условия ведения биз-
неса, напоминает он.

MegaCom входит в тройку опера-
торов на рынке Киргизии. По собст-
венным данным компании, на ко-
нец 2015 года ее абонентская база со-
ставляла 3,5 млн подключений. По 
оценке Telecom Daily, лидирует на 
этом рынке Beeline. «У MegaCom хо-
роший охват и ценовое предложе-
ние, но это очень рискованный ак-
тив из-за многочисленных судебных 
разбирательств»,— отмечает генди-
ректор Telecom Daily Денис Кусков.

Так, недавно иск в международ-
ный арбитраж к киргизским властям 
«за экспроприацию своих инвести-
ций» подал бывший акционер 
MegaCom компания Penwell. Компа-
ния заявила претензии на сумму 
$200 млн, сообщали в августе «Ведо-
мости». Eventis Telecom Владимира 
Андросика и Дмитрия Ивантера вла-

дел 51% акций оператора через 
Penwell до 2008 года, еще 49% принад-
лежало Forntek Enterprises, связан-
ной с сыном бывшего президента 
Киргизии Курманбека Бакиева. В 
2008 году Eventis выкупил бизнесмен 
Глеб Огнянников, а 51% MegaCom бы-
ли перерегистрированы на структу-
ры Максима Бакиева по одной из 
норм акционерного соглашения. В 
2009 году Верховный суд Киргизии 
передал все активы оператора в про-
цессе банкротства в «Альфа Телеком».

Елена Нагорная отказалась ком-
ментировать вопрос о споре с Penwell 
до подписания документов о покупке 
компании. В самой Penwell 

”
Ъ“ сооб-

щили, что госпожа Нагорная не обра-
щалась к ним насчет урегулирования 
вопроса. Собеседник, близкий к 
Penwell, считает, что объявление вла-
стей Киргизии о возможной сделке с 
госпожой Нагорной говорит о том, 
что стратегических инвесторов на 
этот актив правительство так и не на-
шло. «Хотя ходили слухи об интересе 
со стороны China Telecom и China 
Mobile»,— утверждает он.

Юлия Тишина,  
Анна Афанасьев

MegaCom пригласили на кофе
Киргизского оператора готова приобрести предпринимательница из России

Малый бизнес живет 
в подполье. Потому что 
наше родное государство 

ему не дает жить открыто
— Борис Титов, 

бизнес-омбудсмен, 11 сентября 2017 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет член бюро правле-
ния РСПП, председатель совета ди-
ректоров «Русбренда» Давид 
 Якобашвили:
— Саша! Наверное, это веление вре-
мени, когда математик, защитив-
ший диссертацию в 24 года, стано-
вится телевизионным продюсером. 
Новому телевидению были нужны 
перемены и совсем другой взгляд. 
И каждый твой проект становится 
маленьким шагом вперед. Доку-
ментальные сериалы «Гении и зло-
деи», «Искатели» на телеканале 
«Культура», «Исторический про-
цесс» на «России 1» или «Список 

Норкина» на НТВ, ежедневное шоу 
«Прямой эфир» на «России 1» или 
главная детская передача «Спокой-
ной ночи, малыши!». Ты когда-то 
сказал, что самое сильное влияние 
на тебя оказали люди, с которыми 
ты близко общался: в науке это был 
Андрей Сахаров, а на телевидении 
— Владислав Листьев. На самом де-
ле ты выбрал очень точные ориен-
тиры для движения вперед. Над-
еюсь, твой путь, несмотря на серь-
езный юбилей, будет длинным и 
успешным. С днем рождения!

Рубрику ведет   
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
президенту Трансконтинентальной  
медиакомпании  
Александру Митрошенкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

5,3 миллиарда рублей
составил оборот рынка онлайн-видео 
в январе—июне 2017 года  
(данные Telecom Daily)

с1
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спорт Во втором туре группового этапа  
Лиги чемпионов ЦСКА принимает  
«Манчестер Юнайтед»

«ФОРМУЛА-1»

Toro Rosso потребовалась 
замена Даниила Квята
Российский гонщик может потерять место  
в самой престижной гоночной серии
Во вторник команда Toro 
Rosso, за которую выступа-
ет единственный российский 
гонщик «Формулы-1» Дани-
ил Квят, объявила о его от-
странении на две гонки и за-
мене Пьером Гасли. В Toro 
Rosso заявили, что Квят «по-
прежнему остается членом 
семьи Red Bull» и надежда 
на то, что он вернется на ме-
сто призового пилота, сохра-
няется. Впрочем, если рос-
сиянин и останется в самой 
престижной гоночной серии 
мира, то скорее благодаря 
везению, а не действитель-
но большому спросу на его 
услуги.

уководство команды «Фор-
мулы-1» Toro Rosso (является 
фарм-«конюшней» Red Bull) объ-
явило о том, что единственный 
российский гонщик в самой 
престижной серии мира Дани-
ил Квят пропустит два следую-
щих этапа — намеченный на 
ближайшее воскресенье Гран-
при Малайзии и Гран-при Япо-
нии, который состоится неде-
лей позже. В сообщении Toro 
Rosso указывается, что место 
россиянина в этих гонках зай-
мет 21-летний француз Пьер 
Гасли. 22 октября на Гран-при 
США Квят, похоже, снова сядет 
за руль «боевой» машины, но 
только потому, что Гасли в эти 
же сроки будет занят в японской 
серии Super Formula, где он пре-
тендует на титул. А вот о том, что 
будет дальше (после американ-
ской гонки в рамках нынешне-
го чемпионата мира состоятся 
еще три этапа) — вернется ли 
Квят к обычной работе или его 
место уже на постоянной осно-

ве будет отдано Гасли, руководи-
тели Toro Rosso пока не говорят.

Отметим, что разговоры о 
возможной замене Квята Гасли 
ходили уже несколько месяцев, 
но касались они следующего се-
зона. Однако выступление рос-
сиянина в этом году выдалось 
настолько неубедительным (на 

его счету только четыре очка 
против 48 у партнера по коман-
де Карлоса Сайнса), что в Toro 
Rosso решились на горячую ро-
кировку. При этом руководст-
во команды не может не пони-
мать, что замена Квята Гасли со 
стороны выглядит как выраже-
ние недоверия россиянину. Да, 
в команде говорят, что расстава-
ния с Квятом пока не случилось, 
что он все еще «член семьи Red 
Bull», но ущерб его репутации 
уже нанесен.

В принципе в таких ситуаци-
ях принято громко хлопать две-
рью, что Даниил Квят, возмож-
но, и сделал бы, если бы ему бы-
ло куда идти. Однако повышен-

ного спроса на услуги россий-
ского гонщика у команд «Фор-
мулы-1» не наблюдается. Ничего 
удивительного, если помнить, 
что его карьера, весьма впечат-
ляюще начавшаяся в 2014 году, в 
последние два сезона идет по на-
клонной. Если еще в 2015-м ему 
прочили повторение пути само-
го Себастьяна Феттеля (к слову, 
именно место четырехкратного 
чемпиона мира Квят занял в Red 
Bull в сезоне-2015, после того как 
немец перебрался в Ferrari), то 
уже в 2016-м о российском пило-
те все чаще говорили как о спор-
тсмене, не оправдавшем над-
ежд. После серии неудач Дании-
ла Квята было решено вернуть в 
Toro Rosso, а его место досталось 
Максу Ферстаппену. В текущем 
сезоне дела, вопреки ожидани-
ям, не наладились. Да, Квяту не 
всегда везло с техникой, что при-
знал и руководитель Toro Rosso 
Франц Тост. Но он же добавил, 
что большинство осечек, допу-
щенных россиянином, случи-
лись из-за его собственных оши-
бок. Последнюю из них пилот 
допустил в Сингапуре: не спра-
вившись с управлением на мо-
крой трассе, он врезался в стену.

Впрочем, шанс на то, что Да-
ниил Квят останется в «Форму-
ле-1», все же есть. Дело в том, 
что Toro Rosso покидает Кар-
лос Сайнс — испанец уходит в 
Renault. Бесспорных претенден-
тов на его место среди участни-
ков молодежной программы Red 
Bull, а Toro Rosso именно из их 
числа и нанимает гонщиков, по-
ка не просматривается. Так что 
нельзя исключать, что Toro Rosso 
решит остановиться на Квяте и 
Гасли в качестве призовых гон-
щиков. Но даже в таком случае 
позиции россиянина, если толь-
ко он не выйдет на гораздо бо-
лее высокий уровень, останутся 
весьма шаткими.

Александр Петров

На ближайшие  
два этапа чемпионата  
«Формулы-1» —  
Гран-при Малайзии  
и Гран-при Японии —  
руководство команды 
Toro Rosso нашло  
российскому гонщику 
Даниилу Квяту замену     
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ТЕННИС

Дарья Касаткина  
взялась побеждать 
сильнейших
На турнире в Ухане  
она взяла верх над Симоной Халеп

Главным итогом очередного дня крупного 
турнира Женской теннисной ассоциации 
(WTA), продолжающегося в китайском 
Ухане, стало поражение Симоны Халеп, 
занимающей второе место в мировой 
классификации, от Дарьи Касаткиной. 
Таким образом, румынка в очередной раз 
упустила шанс побороться за первое ме-
сто в рейтинге, а россиянка уже в третий 
раз за сезон обыграла одну из двух луч-
ших теннисисток рейтинга WTA.

урнир Dongfeng Motor Wuhan Open, ко-
торый хотя и проводится всего в четвертый 
раз, но зато входит в тройку важнейших состя-
заний осеннего отрезка календаря WTA Tour, 
обилием неудач сильных теннисисток напо-
минает недавний Открытый чемпионат США. 
Позади всего лишь два круга, а вне игры оста-
лись уже 10 из 16 теннисисток, посеянных 
при жеребьевке. Например, Светлана Кузне-
цова, которая после неудачи во встрече 1/16 
финала с француженкой Ализе Корне, обыг-
равшей в первом круге Анастасию Павлючен-
кову, значительно осложнила себе решение и 
без того непростой задачи попадания на ито-
говый турнир года в Сингапур. Теперь ей тре-
буется «выстрелить» на следующей неделе в 
Пекине (как именно — зависит от результатов 
конкуренток), а затем желательно еще и как 
можно удачнее выступить на Кубке Кремля.

Сенсационная чемпионка US Open Слоун 
Стивенс же по набранным в этом году очкам 
вообще занимает лишь 12-е место (на два ни-
же, чем Кузнецова) и, проиграв китаянке Ван 
Цян, также рискует не попасть на WTA Finals. 
Конечно, нельзя исключать, что американке 
как чемпионке турнира Большого шлема бу-
дет предоставлена wild card (в исключитель-
ных случаях подобный вариант, согласно пра-
вилам WTA, предусматривается). Однако ве-
роятность такого развития событий не слиш-
ком велика. Таким образом, впервые за по-
следние несколько лет одна из действующих 
победительниц мейджоров может оказаться 
за чертой списка участниц итогового турни-
ра не по медицинским показаниям, а по рей-
тингу. В 2013 году та же участь постигла фран-
цуженку Марион Бартоли, которая, правда, 
спустя несколько недель после триумфа на 
Wimbledon завершила карьеру из-за травмы.

Если же говорить о главном сюрпризе 
вторника, то им, безусловно, стала неудача 
второй ракетки мира Симоны Халеп в матче 
против Дарьи Касаткиной. 20-летняя россий-
ская теннисистка хотя и не может ощутимо 
подняться в рейтинге (прошлый год она за-
вершила 27-й, а сейчас стоит 31-й), тем не ме-
нее одержала в этом году уже третью победу 
над соперницей из топ-10. В январе в Сиднее 
и в феврале в Дохе она побеждала немку Ан-
желик Кербер, которая в одном случае была 
первой, а в другом — второй ракеткой мира. 
А теперь вот взяла у Симоны Халеп реванш 
за поражение в третьем круге Roland Garros. 
Причем реванш чрезвычайно убедительный 
— 6:2, 6:1 — после всего лишь 1 часа 12 ми-
нут борьбы. Теперь Касаткина встретится со 
своей соотечественницей Екатериной Мака-
ровой, а еще одна представительница России 
— Елена Веснина, посеянная под 16-м номе-
ром,— сыграет с гречанкой Марией Саккари, 
одолевшей победительницу турнира в Токио 
Каролину Возняцки, которая явно не успела 
адаптироваться в Ухане.

Тем временем испанка Гарбинье Мугу-
руса сделала небольшой шаг к титулу пер-
вой ракетки мира по итогам года, разобрав-
шись с украинкой Лесей Цуренко. Для ли-
дера рейтинга WTA сейчас важен каждый 
выигранный матч, поскольку ее преиму-
щество над группой преследовательниц, 
которую на данный момент возглавляет 
Симона Халеп, выглядит незначительным. 
Правда, на этой неделе с первого места Му-
гурусу еще может потеснить чешка Каро-
лина Плишкова. Ей необходимо выиграть 
Dongfeng Motor Wuhan Open при условии, 
что испанка, в свою очередь, не дойдет до 
полуфинала.

Евгений Федяков

Турнир WTA категории 
Premier 5 в Ухане (Китай)
Призовой фонд — $2,65 млн
Второй круг. Мария Саккари (Греция)—Каролина Возняцки 
(Дания, 4) 7:5, 6:3. Елена Веснина (Россия, 16)—Элисе Мертенс 
(Бельгия) 6:2, 6:4. Елена Остапенко (Латвия, 8)—Барбора Стри-
цова (Чехия) 2:6, 7:5, 6:3. Дарья Касаткина (Россия)—Симона 
Халеп (Румыния, 2) 6:2, 6:1. Доминика Цибулкова (Словакия, 
7)—Джил Тайхманн (Швейцария) 6:2, 6:2. Екатерина Макарова 
(Россия)—Лорен Дэвис (США) 6:2, 6:4. Каролина Плишкова (Че-
хия, 3)—Чжан Шуай (Китай) 6:4, 3:6, 6:4. Ализе Корне (Франция)—
Светлана Кузнецова (Россия, 6) 6:3, 6:3. Агнешка Радваньска 
(Польша, 9)—Юлия Гёргес (Германия) 7:5, 7:5. Гарбинье Мугуру-
са (Испания, 1)—Леся Цуренко (Украина) 6:4, 6:4.
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культура На сцене Государственного Кремлевского дворца 
открылся VI Международный фестиваль балета 
в Кремле

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Балет
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На сцене Музыкального театра име-
ни Станиславского и Немировича-
Данченко Компания современного 
танца Кубы открыла международ-
ный фестиваль современного танца 
DanceInversion программой из трех 
контрастных современных балетов. 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

anceInversion, несколько раз 
менявший название на протяжении двух 
десятилетий своего существования,— де-
тище бывших руководителей музтеатра 
Станиславского Владимира Урина и Ири-
ны Черномуровой. Оба сейчас занимают 
ответственные посты в Большом театре, а 
потому их фестиваль стал еще более пред-
ставительным и состоятельным: может 
не экономить на многолюдных труппах и 
показывать их на обеих сценах Большого 
театра. Однако и музтеатр сохранил свои 
позиции, так что DanceInversion можно 
назвать не только старейшим, но и самым 
могучим танцфестивалем страны.

Программа этого года растянута до на-
чала декабря, за это время Москву посетят 
восемь компаний — от ультрасовремен-
ных до почти классических. Выступавшая 
первой Компания современного танца Ку-
бы (старейшая в стране, отпочковавшаяся 
от Национального театра еще в 1959 году) 
гастролировала в СССР 32 года назад, сей-
час репертуар привезла совсем свежий 
и может считаться открытием, тем более 
что латиноамериканский contemporary 
dance нам практически незнаком.

Судя по показанным балетам, компа-
ния больше всего боится выглядеть чем-
то вроде «негритенка с маракасами», как 
выразился на пресс-конференции ее ди-
ректор Мигель Иглесиас-Феррер: ника-

кой попсы — румбы-ча-ча-ча, солнца-мо-
ря, веселого флирта и прочих житейских 
радостей. И все же, несмотря на намерен-
ную несхожесть трех представленных ба-
летов, легко обнаружить общие черты ку-
бинского пластического языка. Любовь к 
контрастам — темповым и эмоциональ-
ным, стихийный атлетизм, природную 
телесную органику и всепоглощающую 
чувственность, пропитывающую неким 
эротическим саспенсом само пребывание 
артистов на сцене. Даже обычный с виду 
бег или простой шаг, не говоря уж о ста-
тичных позах, полных почти непереноси-
мого напряжения, угрожают взрывом не-
контролируемой и разрушительной стра-
сти. Но и этот свой дар кубинцы, вероят-
но, относят к «сувенирщине»: на личности 
— то есть на любовные дуэты — авторы 
спектаклей стараются не переходить, ис-
пользуя индивидуальную сексуальность 
артистов в общественных целях.

В 35-минутном балете «El cristal» хоре-
ограф Хулио Сесар Иглесиас акцентирует 
агрессивную (впрочем, беззлобную) бру-
тальность молодежи. Запускает артистов 
сумасшедшим бегом по кругу, сталкива-
ет в акробатических прыжках и мимолет-
ных поддержках, шмякает людей об пол 
и разрешает им рискованные импровиза-
ции в стиле стрит-данс. Но кульминацией 
этого массового буйства — эмоциональ-
ной и хореографической — оказывается 
самая тихая часть: двойное адажио, участ-
ники которого повязаны перекрестным 
желанием (тела пар переплетены в под-
держках, а эмоции обращены к партне-
рам-соседям). Этот па-де-катр выстроен не 
просто искусно и психологически изощ-
ренно; он кажется одновременно и роко-
вым нездешним наваждением, и самым 
человечным эпизодом балета.

«Tangos cubanos» на собственную музы-
ку поставил шотландец Билли Кауи, напи-
сав еще и текст о любви, настигшей его ге-

роя в Гаване. Видеохудожник Силке Манс-
хольт проецирует на задник и тела арти-
стов рисунки и карикатуры в духе Пикас-
со, и ничто не мешает разглядеть эти шу-
точные комментарии к действию: дви-
жения в спектакле томны, медлительны 
и сведены к минимуму. Субтитры на зад-
нике рассказывают об интимных воспо-
минаниях героя, балет же разбит на соль-
ные и массовые эпизоды, причем имен-
но последние придают ему некоторую 
изысканность и бесспорное своеобразие. 
Единое тело кордебалета, объединенное в 
сплошную линию, диагональ или шерен-
гу, то множит какой-нибудь простейший 
жест, то геометрично складывает руки, то 
важно приподнимает согнутую в колене 
ногу — и каждое па обретает многозначи-
тельность, пропорциональную количест-
ву артистов, его выполняющих.

Спектакль «Matria etnocentra» Джордж 
Сеспедес поставил на электронную музы-
ку, запрятав в ней ритмы мамбо, но не суть 
этого национального танца, чье название 
произошло от имени древнего божества 
войны, которому столетия назад был по-
священ обрядовый танец. По сути, хоре-
ограф сочинил новый обряд. В чеканном 
марше кордебалета, одетого в штаны ха-
ки и белые футболки с красной звездой на 
груди, в мощных перестроениях людских 
масс, во вскинутых руках, общем топоте 
и синхронных прыжках рождается при-
зрак древнего массового заклинания воин-
ственных богов — заклинания грозного и 
экстатического, увенчанного оргией ярост-
но вращающихся бедер и штормом телес-
ных волн. Эротика — на сей раз милитари-
зации — прорвалась и тут, в самом идеоло-
гизированном из кубинских спектаклей.

Сегодня завершается VII 
Московский международ-
ный фестиваль «Круг све-
та». В этот раз среди его 
пленэрных площадок бы-
ли Останкинская башня, 
Строгинский затон и дво-
рец в Царицыно, а в центре 
города самой важной (и са-
мой нагруженной в смы-
сле культурной тематики) 
локацией стала Театраль-
ная площадь. Рассказыва-
ет Евгений  Федоров.

дание Большого театра 
— постоянный объект «Кру-
га света» уже не первый год. 
Теперь фестиваль задейство-
вал еще и Малый театр, и пер-
вое из тех световых представ-
лений, которые демонстри-
ровались на Театральной пло-
щади, было названо «Непод-
властный времени» и посвя-
щено именно ему — «остров-
ку классической традиции». 
Мультяшный Александр Нико-
лаевич Островский (в халате с 
меховой оторочкой — точь-в-
точь с перовского портрета) с 
фасада Малого переговаривал-
ся с классиками отечествен-
ной драматургии, чьи изобра-
жения возникали на портале 
Большого. И портик, фронто-
ны, квадрига и государствен-
ный герб молниеносно тонули 
в разноцветном антураже «Ре-
визора» или «Царя Федора Ио-
анновича», «Грозы» или «Виш-
невого сада».

Второе шоу, «Небесная ме-
ханика», отыгрывало художе-
ственно-театральную тему на 
менее иллюстративный ряд. 
Встроенная в компьютерный 
визуальный ряд танцующая 
пара (хореография Анны Аба-
лихиной) перемещалась с фа-
сада на фасад, меняясь места-
ми и обмениваясь сгустками 
«энергии»,— и пульсирующие 
лазерные сполохи перемеща-
лись между театрами, а пласти-
ческий диалог героев сопро-
вождался потоком опять-таки 
трансформирующих привыч-

ную архитектуру двух театров 
абстрактных форм и объемов.

«Круг света» — это не толь-
ко световые и пиротехниче-
ские действа. Фестиваль прово-
дит также конкурс Art Vision, в 
рамках которого состязают-
ся мастера виджеинга и виде-
омэппинга, то есть, собствен-
но говоря, искусства создавать 
трехмерную проекцию, кото-
рая на объект ложится не пло-

ско, как на киноэкран, а следуя 
его очертаниям и деталям. Кон-
курсанты одной из трех номи-
наций — классический архи-
тектурный видеомэппинг — 
именно на фасаде Большого 
свои работы и показывали.

Архитектуре Бове—Кавоса 
каких только приключений 
в этих небольших шоу не до-
ставалось: карнизы и колон-

ны двигались, растворялись, 
высвечивались, вспыхивали 
и взрывались роем пикселей. 
Некоторые участники экспе-
риментировали с историче-
скими художественными сти-
лями разных эпох и стран: так, 
мексиканская Quantico Studio 
превращала Большой в ацтек-
ский храм, бразильская Dark 
Light Studio — в храм древне-
египетский. Некоторые бра-
лись за искусство менее ста-
ринное: у испанской судии 
Romero на фасаде множились 
образы в стиле компьютер-
ных игр первого поколения, а 
у украинки Юлии Шамшеевой 

Большой вовсю переливался 
анилиновыми цветами поп-
арта. И только немецкая ко-
манда VJ Fader & Players, не пу-
скаясь в головокружительную 
психоделику, поиграла зато с 
контекстом доставшегося ей 
архитектурного объекта, по-
казав небольшой юмористи-
ческий скетч на тему театраль-
ного закулисья.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Страсть без маракасов
Открылся фестиваль DanceInversion

ФЕСТИВАЛЬ ТЕХНОЛОГИИ

Свету дали главную роль
Завершается фестиваль «Круг света»

D

В прокат вышел фильм Алек-
сандра Бустильо и Жюлье-
на Мори «Техасская резня 
бензопилой: Кожаное Лицо» 
(Leatherface). Восьмой за 43 
года фильм о  семейке сади-
стов-людоедов Сойеров, сня-
тый дуэтом французских на-
емников Голливуда в братской 
Болгарии, погрузил Михаила 
Трофименкова в бездну раз-
мышлений о загадочной аме-
риканской душе.

ильмы о маньяках — реаль-
ных или вымышленных (Кожаное 
Лицо — маньяк гибридный, отда-
ленно напоминающий реального 
монстра Эда Гейна) — снимались и 
снимаются по всему миру. Вы не по-
верите: их снимали даже в соцстра-
нах 1960-х годов. В милейшей Фран-
ции существует целая традиция 
экранных баллад о душегубах. Но в 
Чехословакии или Болгарии героя-
ми были не маньяки, а их преследо-
ватели. А во Франции какой-нибудь 
кошмарный доктор Петио, сжигав-
ший людей в домашнем кремато-
рии, предстает на экране двуногой 
метафорой морального неблагопо-

лучия нации в эпоху исторических 
катаклизмов или, напротив, чрез-
мерного благополучия.

Соединенные Штаты — исклю-
чение. Ни в одной другой стране 
мира немыслим длящийся годами, 

если не десятилетиями, цикл филь-
мов о маньяке в хоккейной мас-
ке Джейсоне («Пятница, 13-е») или 
о тех же Сойерах. Это чисто нацио-
нальный жанр, то есть жанр значи-
тельный в том смысле, что транс-
лирует нечто важное об американ-
ской душе. Или, говоря по-друго-
му, об американской мечте, потому 
что все значительное, что создано 
американской культурой,— от Ва-
шингтона Ирвинга до Хантера Том-

псона,— посвящено поискам, обре-
тению или отрицанию американ-
ской мечты.

Джейсон воплощал кровавый 
протест глубинной, пуританской 
Америки против сексуальной рево-
люции. Сойеры некогда стали жер-
твами реструктуризации производ-
ства: мясники с закрытой фабрики 
продолжали на вынужденном досу-
ге практиковать привычное реме-
сло. То есть были почти что «прокля-
тьем заклейменными» рабами ка-
питализма. Ну, еще они воплощали 
страхи прогрессивных, но чрезмер-
но пугливых западного и восточно-
го побережий США перед нутряной 
Америкой реднеков и «белой шва-
ли». Тех, кого ныне обзывают — не 
без нотки социального расизма — 
«электоратом Трампа».

Псевдосоциальный акцент отчет-
ливо звучит и в новой «Резне», рас-
сказывающей о генезисе Кожаного 
Лица. Среди трех дегенератов и од-

ной дегенератки, сбежавших из пси-
хушки для несовершеннолетних 
преступников, прихватив с собой за-
ложницу-медсестру (Ванесса Грасси), 
Джед Сойер (Сэм Страйк) — единст-
венный, кто претендует на человеч-
ность. Он, мол, не по своей воле взял-
ся за бензопилу: жизнь вынудила. Ви-
новат не он. Виноват, во-первых, са-
дист-шериф, изъявший его из семьи. 
А, во-вторых, директор психушки, 
пытавший своих подопечных по но-
чам электрошоком. Но, положа ру-
ку на сердце, шериф виноват лишь в 
том, что не пристрелил Джеда и всех 
его родственников еще в прологе 
фильма. Ведь мальчуган уже получил 
тогда в подарок на день рождения 
свою первую бензопилу и не распи-
лил в капусту связанного соседа, об-
виненного Сойерами в краже поро-
сят-антропофагов, лишь по малолет-
ству. Хорошо, что дедушка-полупара-
литик помог, добив соседа молотком. 
Жертвой же шерифа Джед пал, когда 

уже успешно заманивал в смертель-
ную ловушку встречных-попереч-
ных, включая дочь блюстителя зако-
на. В общем, перефразируя Иосифа 
Бродского, «лучший вид на эту фер-
му — если сесть в бомбардировщик».

Только не надо говорить, что дол-
голетие киноциклов о маньяках свя-
зано исключительно с их коммерче-
ской успешностью. Если зрителей не 
стошнило уже на первом из многочи-
сленных сиквелов-приквелов «Пят-
ницы, 13-го» или «Техасской резни», 
значит, что-то не в порядке со зри-
телями. Потому что по сравнению 
с вот этой вот восьмой «Резней» лю-
бая порнография — душеспаситель-
ное зрелище. Даже плохая порногра-
фия выполняет чисто техническую, 
но терапевтическую функцию. Но ре-
шительно непонятно, что терапевти-
ческого в зрелище девушки, покры-
той гниющими коровьими кишка-
ми, или шерифа, поедаемого огром-
ными хряками. Можно, конечно, 
вспомнить, что в бунтарских 1960-х 
«свиньями» в Америке величали ко-
пов. Но вряд ли историко-культур-
ная память Бустильо и Мори прости-
рается так далеко и так глубоко. И, по 
большому счету, интересно лишь од-
но: насколько популярен цикл о «Те-
хасской резне» в самом Техасе.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Резня лицом не вышла 
На экранах восьмая «Техасская резня бензопилой»

Фильмы о маньяке — чисто нацио-
нальный жанр, то есть жанр значитель-
ный в том смысле, что транслирует 
 нечто важное об американской душе

Язык кубинского пластическо-
го искусства таков, что эроти-
ческим саспенсом  наполнено 
само пребывание артистов 
на сцене  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Флер псевдосоциально-
го высказывания не меша-
ет очередной «Резне» быть 
зашкаливающе кровавым 
зрелищем   
ФОТО STUDIO/PRODUZENT

Световые шоу напе-
ребой меняли при-
вычный облик фасада 
Большого театра до 
неузнаваемости  ФОТО 

КРИСТИНЫ  КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н И К А К И Х  М О Щ Н О С Т Е Й  У  Г О Р О Д А  М Ы  Н Е  З А Б И Р А Е М »

Об устройстве фестива-
ля  рассказала ”Ъ“ координа-
тор «Круга света», президент 
группы компаний LBL Татьяна 
 Лифантьева.

— Как строится финансирование 
фестиваля?
— Когда фестиваль только начинался, 
это были почти полностью городские 
средства с небольшим присутствием 
спонсоров. Сейчас с учетом наших се-
годняшних возможностей соотноше-
ние городских денег и спонсорских — 
примерно 60% и 40%.
— Это похоже на то, как устро-
ены аналогичные фестивали 
в других странах?
— По-разному. Мы обсуждали эти 
вопросы три года назад, когда был 
съезд фестивалей света в Эйндхо-

вене. Как правило, когда фестиваль 
только появляется, его финансирует 
город, потому что он заинтересован 
в том, чтобы он развивался и при-
влекал людей. Дальше есть разные 
стратегии: например, у нас все ме-
роприятия открытые, но в некоторых 
странах на них продают билеты. А вот 
в Лионе, скажем, хотя фестиваль 
тоже общедоступный, но практически 
полностью окупается за счет тури-
стов, которые на него приезжают.
— Меняются ли от года к году 
технологии, которые использу-
ются на фестивале?
— Это очень зависит от площад-
ки, с который мы имеем дело. На-
пример, в этом году на Останкин-
ской башне мы помимо прожекторов 
использовали еще и лазеры, чтобы 
«пробить» такую высоту. И пиротех-

ника там была совершенно другая, 
причем ее монтировали на специаль-
но натянутых тросах.
— Как выбираются площад-
ки фестиваля? Это инициати-
ва г орода?
— Это должны быть места, где можно 
комфортным образом собрать большое 
количество людей. В Москве таких пло-
щадок не очень много. Ну и само зда-
ние, конечно, должно быть интересным 
для зрителей. У той же Останкинской 
башни в этом году юбилей, и мы не мо-
гли его не отметить.
— Не создает ли фестиваль по-
вышенную нагрузку на город-
ские электросети?
— Мы используем генераторы, кото-
рые берем в аренду, так что у города 
никаких мощностей мы не забираем. 
Даже на репетициях.

Архитектуре Бове—Кавоса 
 каких только приключений 
в этих шоу не доставалось: 
 карнизы и колонны двигались, 
растворялись,  высвечивались 
и взрывались роем пикселей
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